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Llega el Festival Durango sabe a Mezcal. Con la participación de 40 marcas locales, los días 17 y
18 de diciembre la capital tendrá una fiesta gastronómica y cultural. 

Invita alcaldesa de Gómez
Palacio, Leticia Herrera Ale, a
disfrutar del festival Como la

Laguna Ninguna. 

Ricardo Monreal votará en
contra de Plan B de reforma

electoral, “asumo las
consecuencias”, dijo. 

Con transparencia y honestidad, Marisol y Esteban darán nuevo dinamismo al DIF Estatal. Instalan
Junta de Gobierno del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia. 

Joel Corral propone sanciones a quien suministre medicamento
caduco. Se castigará a los profesionales de la medicina que

realicen un procedimiento inadecuado. 
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En la segunda
semana consecutiva
del programa
“Durango te
Escucha”, recibió a
más duranguenses 

DURANGO, DGO.

“Somos un gobierno abierto al
diálogo, que escucha a la gente y
atiende en forma directa sus
demandas”, aseguró Toño Ochoa al
recibir en Palacio Municipal a más
duranguenses mediante el
programa “Durango te Escucha”. 

Por segunda semana consecutiva,
como será todos los miércoles,
escuchó las propuestas y demandas
de más ciudadanos, con la intención
de dar respuesta puntual a cada una
de ellas.

“Sólo trabajando unidos y de
manera directa vamos a lograr un
mejor Durango”, afirmó al escuchar
demandas en servicios, vivienda,
pavimentación, entre otros.

En sus oficinas de avenida 20 de
Noviembre y calle Victoria, de la
zona centro, recibió a más
duranguenses, en un ejercicio más
de contacto social, con la intención
de llegar a cada vez más gente y
resolver sus necesidades.

Escuchando con toda
la atención: alcalde
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Entrega el Premio
Municipal de la
Juventud 2022

DURANGO, DGO.

En un reconocimiento más a los
jóvenes con liderazgo y un activismo
que los convierte en ejemplo para las
futuras generaciones, el gobierno de
Toño Ochoa entregó el premio
Municipal de la Juventud 2022.

En la entrega, Bonifacio Herrera

Rivera, secretario del ayuntamiento,
destacó la importancia de reconocer
la trayectoria de los jóvenes que son
parte fundamental en la aportación
de ideas y la creación de políticas
públicas. 

Participaron 38 jóvenes en
categorías A, B y Nuevo Talento,
divididos en Compromiso Social,
Exprésate, Logro Académico, Ingenio
Emprendedor y Sin Límites, con
premios de diez mil, siete mil y cinco
mil pesos a los ganadores.

Ganaron Alejandro Hernández,
Marleth Varela, Brian Galván,
Alejandro González, Denisse Ríos,
José Figueroa, Fernando Martínez,
Emmanuel Zendejas, Delia Enríquez,
Brenda Morales, Huitzi Muñoz, Rocío
Salmerón y Daniel Bonilla. 

El director del Instituto Municipal
de la Juventud, Giovanni Rosso
Güereca, aseguró que la proactividad,
la disciplinas y la perseverancia lleva
jóvenes a sobresalir con acciones e
ideas en favor de la sociedad.

Los jóvenes duranguenses van con Toño Ochoa

Con la participación de
40 marcas locales, los
días 17 y 18 de
diciembre la capital
tendrá una fiesta
gastronómica y
cultural

DURANGO, DGO.

Para fortalecer la identidad
duranguense y el turismo, Toño
Ochoa realizará durante los días 17 y
18 de diciembre el Festival “Durango
sabe a Mezcal”, en el que más de 40
marcas locales mostrarán sus
productos en la plaza de Armas y
Constitución.

El festival será una fiesta
gastronómica y cultural, como una
nueva oferta turística y de identidad,

ya que además tendrá conciertos,
exposiciones, cena maridaje,
callejoneada y una mega reliquia.

Elvira Silerio, directora municipal

de Promoción Turística, anunció que
la inauguración estará a cargo de
Baby Aventurero y la clausura con
Caro Núñez y el Mariachi Arango;

además, se tendrá una mezcaleada el
sábado 17.

El presidente del Clúster del Mezcal,
Eduardo Solís Noriega, dijo que este

Festival impulsará al mezcal como un
elemento de identidad en Durango,
por eso en próximas fechas también
se inaugurará el Museo del Mezcal.

Llega el Festival Durango sabe a Mezcal
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DURANGO, DGO.

Una de las encomiendas del
gobernador Esteban Villegas es
terminar los trabajos del puente
“Francisco Villa” lo antes posible y
terminar con el rezago de esta obra,
por ello, se trabaja día y noche con
doble turno, para que, en lo que
corresponde a la superestructura del
cuerpo norte, quede lista para su
circulación y así poder favorecer el
flujo comercial y escolar, indicó la
secretaria de Comunicaciones y
Obras Públicas del Estado (Secope),
Ana Rosa Hernández Rentería.

Con el objetivo de agilizar la obra,
pero sobre todo, explicar de qué
manera se están intensificando los
trabajos del puente y el importante
avance que se ha realizado en estos
tres meses de la administración, la
titular de Secope, hizo un recorrido
con integrantes del Colegio de

Arquitectos de Durango y alumnos
de la Universidad Autónoma de
Durango, Universidad España, así
como comerciantes de las zona, para
que la ciudadanía conozca de cerca el
progreso de esta obra.

En el primer recorrido hecho por el
Colegio de Arquitectos de Durango,
su presidente, Francisco Flores Nava,
expuso que como Colegio están muy
interesados en conocer los avances
de esta obra, los tiempos y la parte
técnica del proyecto. “Nos da gusto
ver que están encaminados los
trabajos ya para terminar, que se
está trabajando fluidamente,
estamos viendo otro esquema de
trabajo, muy diferente a lo que
veíamos en la anterior
administración”, apuntó.

También, Esdras Álvarez del Colegio
de Arquitectos expresó que ahora sí
ya se ve el final de la parte crítica de
la obra que era la superestructura

que faltaba, “veo que cumple con las
características necesarias”. 

El rector del Colegio España, Juan
Manuel Rodríguez y Rodríguez
compartió que el recorrido que se
hizo sobre el puente junto con
alumnos de arquitectura,  fue
histórico, al estar presentes y ser
testigos del colado del último tramo,
“es una satisfacción que ya se tenga

un avance sobre esta obra”,
consideró, al tiempo de reconocer a
las autoridades y al Gobernador
Esteban Villegas por retomar este
proyecto que estaba abandonado y
que en dos meses se podrá estar
hablando de la culminación de una
obra tan anhelada.

Una parte importante de la obra es
su función social y comercial, señaló

el administrador del Mercado de
Abastos, José Ricardo López, quien
como representante de los
comerciantes, considera que el
avance que se tiene de la obra ha
sido significativo y que, una vez que
se termine, los integrantes del
mercado serán beneficiados con el
trazado vial que se ha hecho en la
circulación de la zona.

Favorece al comercio local la
celeridad en trabajos del puente
“Francisco Villa”

Instalan Junta de
Gobierno del Sistema
Estatal para el
Desarrollo Integral de
la Familia

DURANGO, DGO.

En tres meses de la administración
estatal, hemos demostrado que se
puede avanzar en el trabajo y en
coordinación con los tres órdenes de
gobierno, vamos a cerrar el año con
buenos resultados, destacó el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal, al instalar junto a su
esposa Marisol Rosso, la junta de
Gobierno del Sistema Estatal para el
Desarrollo Integral de la Familia 2022
– 2028. 

“Vamos a darle un dinamismo
distinto y positivo al DIF Estatal; es
la cara amable del gobierno, quien
abre el corazón, las esperanzas y
llega a tocar las fibras más sensibles
de la población, es un acompañante
de las políticas públicas del gobierno
del estado”, expresó Villegas
Villarreal, al tomar protesta a
secretarios y delegados, integrantes
de la Junta de Gobierno de dicho
Sistema que regulará lo que se hace
en el estado en materia asistencial.

Así mismo, agradeció el trabajo de
su esposa, la señora Marisol Rosso y
del personal que hace posible que los

más vulnerables tengan atención
prioritaria y gratuita. 

La presidenta del DIF Estatal, pidió
a los integrantes de la Junta de
Gobierno, adquirir el compromiso
para llevar a cabo esta instalación, ya
que durante los más de cien días de
trabajo han cumplido con las
expectativas de la ciudadanía. 

“Más que números y evidencias, es
hablar de que hemos llevado
esperanza y tocado corazones de
miles de niñas y niños”, añadió Rosso
de Villegas, al externar que se
mantendrá el trabajo con honestidad
y transparencia.

El director del DIF Estatal, Eduardo
Díaz Juárez, dio inicio a la Primera

Sesión Ordinaria,  donde se tomaron
acuerdos y se aprobaron diferentes
puntos en relación a presupuesto,
programas y fondos, además de la
propuesta de calendario de sesiones
ordinarias de la Junta de Gobierno
para el ejercicio 2023.

En este evento, estuvieron
presentes la secretaria de Salud,

Irasema Kondo Padilla, Claudia
Quintana Escobosa, subsecretaria de
Finanzas de la Contraloría, en
representación de la Contralora Tania
Julieta Hernández Maldonado; Jesús
Salazar Ibarra coordinador de
Gestión Gubernamental, así como
secretarios y delegados de la Junta de
Gobierno.

Marisol y Esteban 

Con transparencia y honestidad darán
nuevo dinamismo al DIF Estatal



La fiscalización de los
recursos públicos es
primordial: Mario Delgado

DURANGO, DGO.

Para atender, prevenir, combatir y erradicar
todo tipo de corrupción, pero sobre todo
fortalecer la transparencia y rendición de
cuentas, el diputado Mario Alfonso Delgado
Mendoza, presentó la iniciativa de reformas a
la Ley Orgánica de la Universidad Juárez del
Estado, para obligar al rector de la máxima
casa de estudios a rendir un informe anual
ante el Congreso del Estado.

“Hay claros ejemplos de corrupción que se
han registrado en la Universidad Juárez a lo
largo de los años con diversos desvíos de
recursos, por lo que es urgente que este
Congreso del Estado conozca anualmente
sobre el manejo que existe en la UJED”,

consideró el representante del PT.
Explicó que el informe ante los diputados,

será de manera adicional al que está obligado
a presentar ante el Consejo Universitario ya
que a mayor vigilancia, las instituciones están
sujetas a tener un gasto eficiente con menos
posibilidades de corrupción. 

“La fiscalización de los recursos que
integran la hacienda pública de los
duranguenses es primordial”, consideró al
realizar la ampliación de motivos durante la
sesión ordinaria.

El legislador recordó que en Durango, la
legislación contempla los informes anuales
que deben rendir desde el Titular del
Ejecutivo, el presidente del Tribunal Superior
de Justicia, el Poder Legislativo, los órganos
constitucionales autónomos, las Secretarías
del Estado y hasta los ayuntamientos. 

“Todos estos órganos gubernamentales,
tienen la obligación de presentar un informe

anual de actividades ante las instancias
correspondientes, porque reciben
presupuesto público para su operación y
como un sano desempeño de transparencia y
rendición de cuentas, por lo que es oportuno
plasmar la obligación de la UJED.

Plantean que rector de la UJED
rinda informe ante el Congreso
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Se castigará a los
profesionales de la medicina
que realicen un
procedimiento inadecuado

DURANGO, DGO.

Con la finalidad de imponer de dos a seis
años de prisión a los profesionales de la
medicina que suministren medicamento o
sustancia caducada y realice procedimientos
inadecuados en la aplicación de los mismos o
en intervenciones quirúrgicas, el diputado
Joel Corral Alcántar presentó un paquete de
reformas a tres leyes vigentes para sancionar
estas malas prácticas.

“Lamentablemente los decesos a
consecuencia de meningitis, ocasionada por
intervenciones quirúrgicas o partos realizados
en nuestra entidad, vulneran el derecho a la
salud”, destacó al realizar la ampliación de
motivos de la propuesta de modificación al
Código Penal a la Ley de Salud Mental y a la
Ley de Salud del Estado.

En este sentido, el también coordinador del
Grupo Parlamentario del PAN, consideró que
se debe estar preparado para afrontar de la
mejor manera posible una situación
semejante y con ello, se brinde el mejor
servicio posible y el marco jurídico efectivo
para las sanciones respectivas.

“La prioridad es contar con la capacidad
normativa y de asistencia para las personas
que se lleguen a enfrentar casos semejantes
de salud pública en nuestra entidad”,

comentó el legislador.
De esta manera, en el Código Penal del

Estado también se propone establecer una
multa de 144 a 432 veces la Unidad de Medida
y Actualización, así como la suspensión para
ejercer la profesión de uno a tres años.

En lo que se refiere a la Ley de Salud Mental
para el Estado se busca plasmar la obligación
de habilitar, implementar, vigilar y regular
unidades de atención en la materia, para
atender a los afectados directamente, pero
también a sus hijas, hijos y a su familia en
general, por las consecuencias emocionales
de quienes padecen y viven estas situaciones.

En lo relativo a la Ley de Salud se especifica
que la atención a la mujer, durante el
embarazo, el parto y puerperio, sea integral y
se incluya, la atención psicológica que
requiera de manera obligatoria.

Joel Corral propone sanciones a quien
suministre medicamento caduco



*PRI ha lanzado
convocatoria en 34
municipios para
nuevas dirigencias

DURANGO, DGO.

La etapa de emisión y publicación
de las convocatorias a la militancia
para elegir a sus nuevas dirigencias
municipales, está casi terminada,
debido a que en 34 municipios ya se
tienen requisitos, calendarios y
procedimientos, pero sobre todo la
convicción de celebrar estos
procesos internos en unidad, porque
así lo exigen los nuevos tiempos que
vive el partido.

Así lo expresó el dirigente estatal
del PRI, Arturo Yáñez Cuéllar, al
confirmar que en los siguientes días
continuará recorriendo los
municipios de Mapimí, Tlahualilo y
Pánuco, para concluir con Lerdo y
Guadalupe Victoria, para concluir al
100 por ciento los 39 municipios del
estado.  

Indicó que los priistas que resulten
electos tienen el compromiso de
mantener la cercanía con la gente,
de realizar un trabajo de territorio
para conocer y gestionar solución a
la problemática de la comunidad.

Yáñez Cuéllar destacó que el
partido está rindiendo buenas
cuentas en estos procesos internos
que vive el PRI, porque se han vivido
en la unidad, en segundo lugar, hay
un entreveramiento generacionales,
la juventud con la experiencia y
tercero, existe la convicción de
colaborar con las políticas de
desarrollo y crecimiento que marca
el gobierno de Esteban Villegas
Villarreal.

En su más reciente gira de trabajo
por Canatlán, Poanas y Vicente
Guerrero, el líder priista afirmó que
existe un PRI decidido, fuerte y

cercano a su militancia, lo cual
agradece que se dé gracias a la
participación de cada uno de los
militantes.

Agregó que “vamos juntos por un
nuevo tiempo en los municipios y
este entusiasmo debe tener cada
fórmula de presidente y secretario
que sea electa, porque será los que
le entren de lleno a la gestión social
y a escuchar la problemática de la
comunidad”.   

El presidente estatal del PRI añadió
que el partido va a estar presente en
cada colonia, fraccionamiento,
población, ejido y comunidad,

porque vienen retos políticos-
electorales especialmente, en el
2024 en que habrá de elegirse nuevo
presidente de la República.

Indicó que la sociedad
duranguense ve a un partido unido
y fuerte, con los mejores perfiles de
trabajo y de cercanía, a través de sus
liderazgos seccionales, de sus
nuevas dirigencias municipales,
sectores y organizaciones.

En el PRI está en etapa de
construcción, de consolidación de su
estructura, porque quiere los
mejores perfiles en los retos que se
avecinan, dijo Yáñez Cuéllar.
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Seminario invita a
concierto navideño

DURANGO, DGO. 

El Seminario Conciliar de la
Arquidiócesis de Durango, invita al
público en general a asistir al
Tradicional Concierto Navideño, que
se llevará a cabo el próximo lunes 19
de diciembre en punto de las 20:00
horas, en la Catedral Basílica Menor
de la ciudad local.

Por más de 50 años se ha ofrecido
este tradicional concierto, cuyo
objetivo es recordar el sentido de la
Navidad a través de la música,
mientras los asistentes pasan un rato
agradable. Es también una ofrenda
de agradecimiento a Dios y a los
fieles católicos por el apoyo brindado
a los seminaristas. El sacerdote José
Luis Loera Pérez, es quien dirige el
coro actualmente. La entrada es
gratuita.

Nuevas dirigencias municipales tendrán cercanía con la gente:
Yáñez Cuéllar

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Detiene Fiscalía Anticorrupción a ex
director adjunto de Sideapa de Gómez
Palacio, Jesús, por el delito de Ejercicio
Indebido del Servicio Público, ya que
suscribió y otorgó un contrato de
prestación de servicio de suministro
de aguas residuales tratadas.

Según la información que dio a
conocer la Fiscalía Anticorrupción,
elementos de la Policía Investigadora
de Delitos de Corrupción detuvieron
a Jesús, ex director adjunto del
Sistema Descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado (Sideapa) de
Gómez Palacio, después de que, a
petición del agente del Ministerio
Público Anticorrupción, el juez de
control y enjuiciamiento concediera la
orden aprehensión que la misma fue
ejecutada.

LA DENUNCIA 
La denuncia en contra del imputado,

data del 15 de octubre de 2020, el
señor Jesús, en su carácter de director

adjunto del Sistema Descentralizado
de Agua Potable y Alcantarillado
(Sideapa) de Gómez Palacio, Durango,
se atribuyó funciones distintas a las
de su puesto, pues con dicha calidad
suscribió y otorgó un contrato de
prestación de servicio de suministro
de aguas residuales tratadas.

De acuerdo a lo dispuesto por los
artículos 56 de la Ley de Aguas para
el Estado de Durango y el artículo 13
del Acuerdo de Transformación del
organismo público descentralizado,
solo está facultado el director general
de la dependencia para la celebración
de contratos y convenios.

Además, dicho contrato, fue suscrito
por un plazo mínimo de 30 años,
periodo que, según la ley, debe contar
con la autorización por parte del
Congreso del Estado.

Con estas acciones, el acusado
ocasionó un perjuicio al Sistema
Descentralizado de Agua Potable y
Alcantarillado, así como personas
físicas y morales, en daños por
cuantificar.

Fiscalía
Anticorrupción detiene
a ex funcionario de La
Laguna
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DURANGO, DGO.

Una vez que la Honorable Junta
Directiva aprobó el nuevo Modelo
Educativo, la Universidad Juárez del
Estado de Durango está en
condiciones de iniciar el proceso de
implementación de manera gradual
en las unidades académicas, dijo el
subsecretario académico, José
Othón Huerta Herrera, tras
mencionar que el documento tuvo
un tránsito de intensa campaña de
socialización y sensibilización para
que todo actor académico,
administrativo o directivo
conociera los elementos y
características que lo componen.

Sólo así, dijo, serán capaces de
ubicarse en su contexto desde su
trinchera en cuanto a cuáles son las
acciones que a título personal
deben llevar a cabo en su labor
cotidiana para hacer posible su
implementación, a partir del
semestre “A” de 2023.

“Cada uno de nosotros los
universitarios debemos estar
conscientes de cuál es nuestro
papel frente al nuevo Modelo
Educativo, entonces, a partir de la
aprobación por la Junta Directiva,
iniciaremos un proceso en el que
vamos a recorrer todas las unidades
académicas y administrativas
explicando a profundidad los
elementos importantes de este
documento”, agregó.

Después de varios meses de un
trabajo intenso en el que se
involucraron distintas áreas de la
máxima casa de estudios, en el
semestre “A” de 2023 iniciará su
implementación, con la
particularidad de que no se
pretende hacerlo de manera
simultánea en todos los programas
educativos, sino que se hará

gradualmente, empezando con los
que, por su naturaleza y
característica, sean susceptibles de
realizar de manera rápida un
modelo de alta flexibilidad, con
innovaciones tecnológicas y
educativas.

Huerta Herrera compartió que, en
vísperas de su ejecución, también
está contemplada la revisión de los
planes de estudio para alinearlos al
Modelo Educativo, ya que deben
responder a las características de
flexibilidad e innovación educativa,
entonces hay que hacer un trabajo
de revisión para su adecuación al
nuevo documento.

Además, por otra parte, se
trabajará intensamente en la
capacitación de los profesores que
vayan a empezar en su práctica
docente a implementar dicho
modelo, pues es necesario que
conozcan las estrategias que se
plantean en los procesos de
evaluación que se están
estableciendo, así como habilitarlos
en las aulas virtuales, lo cual va
paralelo con la revisión de los
planes de estudio.

Justamente, enfatizó, el Modelo
plantea, como parte de la estrategia
de su implementación, la
“virtualización” de algunas
unidades de aprendizaje en todos
los programas educativos, es decir,
aquellas que sean susceptibles de
llevarse al modelo virtual, lo que se
hará de manera planeada con los
planes de estudio, que ya no van a
ser como los que se ofertan
actualmente, presenciales en su
mayoría, sino que estarán
diseñados sistemáticamente para
que algunas unidades de
aprendizaje, dependiendo del plan
de estudios, se puedan llevar a la
modalidad virtual.

La UJED implementará el nuevo Modelo
Educativo en el semestre “A” 2023
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*Hay disposición del
Gobierno del Estado

DURANGO, DGO.

Los certificados de defunción que
no especifican la causa de muerte, no
afectan los procesos legales que se
realicen, destacó el maestro en
Derecho y experto en la materia, Lino
de la Rosa, quien aseguró que con el
documento oficial, los familiares
pueden dar seguimiento a los
trámites póstumos.

Indicó que en caso de reclamar
algún  derecho hereditario, laboral,
de seguridad social, de relación a un
finiquito, prestaciones pendientes o
si quedó una cuenta bancaria a
nombre del fallecido, el reclamo se
puede hacer con dicha acta, explicó
De la Rosa.

Aclaró que en el caso de las actas
expedidas a las personas fallecidas
por meningitis, donde no se
especifica como tal, la causa de la
muerte, podrían ser modificadas de

ser necesario, para realizar algún
trámite extraordinario, ya que el
gobierno del estado ha mostrado
sensibilidad y coordinación para
atender esta situación.

Actas de personas fallecidas por meningitis
que no indican motivo, podrán ser modificadas

*Se convirtieron en
artículos de necesidad
a partir de la pandemia

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La tecnología y dispositivos
digitales no han sufrido alzas
importantes en su precio, aseguró la
presidenta de AMMJE, Diana Ocón
Alvarado al señalar que este tipo de
productos, como tabletas,
computadoras, entre otros, ya son de

consumo necesario en los hogares.
La empresaria, dedicada a este giro

indicó que el uso de las tecnologías a
partir de la pandemia dio un brinco
y hoy son elementales, incluso en
todos integrantes de las familias y es
que de acuerdo a los estudios a partir
de los cuatro años de edad, los
menores comienzan a tener acceso a
dispositivos como tabletas, celulares,
computadoras, videojuegos y
muchas veces son herramientas de
estudio y de recreación.

Afortunadamente el precio al

consumidor en estos productos se
rige más por el tema del dólar y no
tanto por la inflación, por lo cual en
este momento no existe un
incremento muy considerable en los
precios de estos productos, añadió la
entrevistada.

En este sentido se espera un
incremento en las ventas durante
estas fiestas decembrinas,
considerando que es artículo
necesario, dijo que a pesar de que
hay una baja en el poder adquisitivo,
se ofrecerán alternativas crediticias.

Esperan repunte de venta
en dispositivos electrónicos



UJED aún
no completa
para pagar
aguinaldos

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Gerardo Lozoya Vélez, secretario
de la Universidad Juárez del
Estado de Durango (UJED), apuntó
que la máxima casa de estudios
continúa con las gestiones para
conseguir los recursos faltantes
para pagar las prestaciones de fin
de año de los trabajadores de esta
institución, ya que el pago debe
hacerse este 15 de diciembre.

Destacó que la gestión se está
haciendo directamente con el
gobierno federal, una vez que se
requieren 75 millones de pesos
para completar los recursos para
cumplir con este compromiso.

Indicó que desde meses atrás la
UJED ha estado gestionando los
recursos necesarios para pagar a
sus trabajadores y hay avance en
este sentido.

Apuntó que se cuenta con parte
de los recursos, pero aún no se
completa para pagar al cien por
ciento de los trabajadores, aun se
requieren 75 millones.

Destacó que no se han tenido
pláticas con ninguno de los
sindicatos al respecto, pues se
confía poder obtener los recursos
a tiempo.

Advirtió que, si no se completa el
recurso necesario, los afectados
serían los trabajadores de
confianza.

Pero reiteró que se espera que
este 15 de diciembre todos los
universitarios puedan contar con
sus recursos.

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El líder de la sección 44 del
Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación, Efrén Estrada Reyes,
apuntó que hay molestia en este
sector, una vez que el magisterio

federal ya tiene sus nóminas y el
estatal ha sido discriminado.

Destacó que si el gobierno del
estado no cumple con el pago de las
prestaciones para el 20 de diciembre,
se estará convocando un plantón en
la Secretaría de Educación indefinido
para protestar y que la sociedad este
enterada, además se tomarían

medidas legales.
Dijo que se entiende que el

gobierno estatal atraviesa por
situaciones precarias, "yo considero
que Durango está pasando la peor
crisis de la historia", exigió un trato
igual a los trabajadores federales y
que este año sea el último que esto
sucede.

Aseguró que el retroactivo del
incremento ponderado se ha estado
cumpliendo, aunque no como se
quisiera.

Aunque faltan de recibir este
beneficio ocho mil trabajadores que
tienen este derecho.

Reconoció que el gobierno del
estado ha cumplido con el pago de

obligaciones al sindicato como
seguros, financieras, entre otras.

No se ha llamado a paro para ser
respetuosos de las fechas, pero
políticamente no se ha cumplido por
parte del gobierno estatal con los
compromisos que se habían tomado.

Advirtió que este sindicato estará
defendiendo a los trabajadores que
han sido se baja del servicio
educativo sin justificación alguna y a
los que no se les ha pagado sus
salarios.

Magisterio estatal ha sido discriminado
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La directora municipal de
Promoción Turística, Elvira Silerio
Díaz, informó que se está trabajando
para recuperar la conectividad aérea

del estado, por lo que Volaris iniciará
operaciones. Destacó que esta línea
está proponiendo las rutas Durango-
Toluca y Durango-Guadalajara.

Asimismo, de recuperarse el grado
tres en el ámbito internacional se
retomarían las rutas a Dallas, Texas y

Los Ángeles, California.
Hay una propuesta para abrir una

nueva ruta con VivaAerobus, pero a
través del aeropuerto Felipe Ángeles-
Cancún, esta es una prioridad para
estar en competencia en el turismo.

Apuntó que ha estado en contacto

con los funcionarios del estado de
Zacatecas y si existe riesgo de viajar
por esta carretera, por lo que se pide
a los viajantes a trasladarse con
precaución o buscar medios alternos.

Sin embargo, se está concretando
una coordinación con las instancias

de seguridad para que los paseantes
puedan viajar sin ningún problema.

Ya se empieza a notar el flujo de
turistas nacionales y la ocupación
empieza a repuntar, se espera que el
fin de semana alcance el 80 por
ciento.

Inicia recuperación de conectividad aérea 

DURANGO, DGO.

El rector de la Universidad Juárez
del Estado de Durango (UJED), Rubén
Solís Ríos, se reunió con el personal
de la Escuela Preparatoria Nocturna
(EPN) con la finalidad de agradecerles
el esfuerzo, trabajo y disposición
mostrados a lo largo del año e
invitarlos a que sigan haciéndolo, por
el bien de la máxima casa de
estudios, pues son una unidad
académica que tiene un buen clima
laboral y eso es muy destacable.

Solís Ríos expresó su gusto por
reunirse con toda la comunidad de la
escuela, en donde destacó la
presencia de sus académicos, a los
que hizo un reconocimiento público
por su profesionalismo y
compromiso, “la pandemia trajo
algunos problemas de ansiedad en
sus alumnos y le estamos dando
soluciones; en ese sentido, quiero
decirles que la Universidad tiene el
compromiso de incrementar su
matrícula para cumplir con las
observaciones del Gobierno federal,
por ello quiero invitar a todos en la
unidad académica a que doblemos
esfuerzos para alcanzar dicha meta”,
enfatizó. 

Asimismo, les agradeció su
esfuerzo y trabajo en este 2022,
“quiero desearles que tengan una
excelente Navidad, que tengan salud
en sus hogares y que el próximo año
sea mejor en todos los sentidos; hay
que sentirnos orgullosos de nuestra
identidad como universitarios”,
concluyó.

El director de la Prepa Nocturna,
Gerardo Cardosa Chairez, agradeció
al rector, en nombre de la comunidad
que representa, por el apoyo recibido
durante el año que está por terminar.
"Señor rector, gracias por creer en
nosotros, por su confianza y respaldo
en cada uno de nuestros proyectos.
En el marco del 70 aniversario hemos

logrado, en lo académico, más del 90
por ciento en asistencia de los
maestros, los que han faltado han
sido muy pocos y, aclaro, ha sido por
cuestiones de salud; los maestros
están comprometidos con su trabajo
y lo realizan con mucho entusiasmo.
Se han mejorado los promedios en
los alumnos y se ha reducido el
ausentismo y deserción”, comentó.

En ese sentido, destacó que cada
vez son más maestros con más
preparación académica, pues la gran
mayoría cuenta con maestría y una
gran parte de ellos cuenta con
doctorado, por lo que se tienen

docentes de gran nivel, “28 maestros
culminaron maestría y 25 maestros
terminaron doctorado, con lo que en
lo académico hemos realizado un
gran papel; igualmente en lo cultural
y deportivo con nuestros grupos que
siempre representan con gran
orgullo a toda la comunidad de la
Preparatoria Nocturna”. 

Recalcó que “lo más importante es
que estamos educando en valores y
los estamos poniendo en práctica,
nuestros egresados de
semiescolarizado son una muestra
de ello, alumnos solidarios, con
valores y la identidad en su persona

como universitarios. Estamos muy
orgullosos de ello, los compañeros
académicos y administrativos
siempre cumpliendo y con gran
disposición, somos diferentes. Y todo
esto no se puede lograr si no se tiene
un gran equipo de trabajo. Mi
reconocimiento y admiración a cada
uno de ellos. Señor rector, estamos
orgullosos de lo que estamos
haciendo, siéntase orgulloso, porque
ahí está su confianza, su respaldo,
estas fechas son para dar cariño y
amor. De nuestra parte, lo mejor para
el próximo año. Seguimos siendo
UJED”, finalizó.

En la Escuela Preparatoria Nocturna hay buen clima laboral: Solís Ríos 



JUEVES 15 DE DICIEMBRE DEL 2022 9WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM

LOCAL

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

La respuesta del gobierno federal
para otorgar recursos extraordinarios
para pagar aguinaldos y bonos
navideños es positiva, estos se
dispersarán a los trabajadores de la
educación del sistema estatal a más
tardar el 20 de diciembre.

El secretario de Educación,
Guillermo Adame Calderón, apuntó
que aún se desconoce el monto del
apoyo que se habrá de otorgar, pero
se garantiza el pago de las
prestaciones de fin de año para este
sector como marca la Ley Federal del
Trabajo.

El martes se erogaron mil 600
millones de pesos para el pago de
aguinaldos y prestaciones al
magisterio federal y del lado estatal
se invertirán mil 300 millones de
pesos.

La tercera parte de los trabajadores
pertenecen al sistema estatal,
reconoció que existen adeudos
importantes con la sección 44, la
administración pasada dejó un
adeudo de 700 millones por lo que es
comprensible su preocupación.

Pero en este momento la autoridad
está abocada a pagar las quincenas,
el aguinaldo y bonos decembrinos y
con el presupuesto 2023 resarcir los
adeudos que se tienen.

Aseguró que este año se pagará la
nivelación salarial, retroactivos,
bonos navideños, aguinaldos y
quincenas 23 y 24.

En el lado federal se pagó este
miércoles y en el sistema estatal las
quincenas se entregarán en el día
que corresponde y el aguinaldo a
más tardar el día 20 de diciembre.

No se está rompiendo ningún
acuerdo, aseguró y agregó que por
usos y costumbres se pagaba el 8 o 9
de diciembre, pero en esta ocasión el
gobierno estatal no está en
condiciones.

"Ya no le puede volver a pasar esto
a Durango", el funcionario estatal
calificó como una falta de respeto, lo
que la administración pasada hizo al
sector educativo, asegurando que
prácticamente se robaron los
recursos públicos y privados para
utilizarlos y llevárselos a otros lados.

En 2023 se hará una programación
para que no vuelva a suceder.

Aguinaldos a
magisterio estatal,
hasta el 20 de diciembre 

*Sube venta de libros
infantiles

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Durango sigue estando en los
últimos lugares en los hábitos de
lectura y en el consumo de libros en
físico, así lo señaló el presidente de
la Cámara Nacional de Comercio
(Canaco), Jorge Ochoa, a la par
manifestó que, no obstante, en este
año se ha visto un incremento de
hasta 20 por ciento en el consumo
de libros infantiles.

El líder empresarial dijo que,
desafortunadamente Durango no ha
sido notable en cuanto al consumo
per cápita de libros por año, como
tampoco en la adquisición de libros
en físico.

Pero fomentar el hábito de la
lectura, no es una responsabilidad
solo de los gobiernos o de las
escuelas, sino también de las
familias, de los padres hacia los
hijos. 

Y en ese sentido indicó que la

pandemia pudo haber hecho un
cambio, ya que en el último año
particularmente y solo los libros
infantiles han tenido un incremento
en su demanda en un 20 por ciento,
esto quiere decir, que las nuevas
generaciones vienen con un nuevo
hábito de la lectura en libros en
físico, aunque también existe una
alta competencia con la lectura

digital.
En cuanto al número de librerías

señaló que desafortunadamente
Durango tiene únicamente seis, si
desaparecieron un par, pero las que
quedaron se han conservado a pesar
de que hubo un momento
sumamente complicado con la
pandemia y una pérdida en ventas
importante en ese lapso de tiempo.

Durango, entre los estados con menos lectores

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El director de Recaudación de
Rentas en el Estado, Eduardo Solís
Nogueira, anunció que instalarían
un macrocentro de replaqueo en las
instalaciones de la Feria Nacional de
Durango (Fenadu), a fin de facilitar
el flujo de los contribuyentes y dar
agilidad.

Manifestó que en experiencias
anteriores se tienen documentadas
situaciones de flujo lento y otras
complicaciones y por esos detalles

en los centros multipago, que son
seis en la ciudad, es que se está
buscando una solución.

En esa tesitura, se contempla abrir
un nuevo módulo de replaqueo que
sería en el Centro de Negocios de las
instalaciones de la Fenadu, para que
la gente llegue y de la manera más
ágil pueda estar haciendo su pago
de replaqueo y refrendo, en un lugar
techado con sillas y con más
agilidad.

La fecha que se está aprendiendo
para abrir este macrocentro es

enero del próximo año, con lo que
se marcará un antes y un después
en la atención y rapidez, anotó
Solís.

En otro orden de ideas indicó que
las personas que regularizaron su
vehículo de procedencia extranjera
deberán pagar refrendo de manera
normal como el resto de las
unidades, pero recordó que el
próximo 31 de diciembre, es cuando
se vence la fecha para la
regularización de estas unidades de
procedencia extranjera.

Instalarían macrocentro
de cobro en la Fenadu



*Para desalentar robos
y vandalismo en
escuelas

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Siguiendo las instrucciones de la
alcaldesa Leticia Herrera Ale, con
sumo interés en inhibir los robos a
centros educativos de la zona urbana
y rural, la Dirección de Seguridad
Pública, en coordinación con la
Subsecretaria de Educación en la
Laguna de Durango, llevó a cabo una
reunión para la creación de comités
de seguridad ciudadana en diversos
sectores del municipio, con la
finalidad de formar una mancuerna
estable entre población y gobierno
municipal.

Iván Torres Sánchez, titular de
Seguridad Pública en el municipio,
comentó que el pasado viernes, se
tuvo un acercamiento con el

Subsecretario de Educación en la
Laguna de Durango, Ulises Adame de
León, para establecer la mejor
estrategia que se adapte a esta
necesidad, siendo la creación de
comités de vigilancia ciudadanos una
opción muy favorable.

La coordinación entre Gobierno
Municipal y Estatal refleja la sinergia
entre la alcaldesa Leticia Herrera Ale
y el gobernador Esteban Villegas
Villarreal, dando la oportunidad de
emprender acciones que, en este
caso en temas de seguridad,
permiten atender las necesidades y
problemática que se está
presentando. 

“Es un tema que hemos estado
viendo ya que estamos muy cerca de
entrar a las vacaciones decembrinas,
por ello la necesidad de establecer a
la brevedad estos comités para
blindar la seguridad en las escuelas
primarias que han sido vandalizadas
constantemente”, dijo Iván Sánchez.

Mencionó que son 20 planteles
educativos los que han sido
frecuentemente vandalizados, siendo
19 en la zona urbana y uno en el
sector rural, por lo cual, las
reuniones con la población aledañas
a estos centros educativos, tendrán
que realizarse a la brevedad.

“Nosotros como Seguridad Pública,

pondremos a disposición los
suficientes elementos para su debida
operación, ya que, aunque los robos
registrados han sido por objetos
menores, no dejan de representan un
problema para el gobierno
municipal, así como de las propias
escuelas”, destacó.

Finalmente, comentó que el

número de emergencia 911, estará a
la disposición las 24 horas los 7 días
de la semana, por lo que se exhorta
a la ciudadanía en general, a trabajar
de la mano con esta Administración
presidida por Leticia Herrera Ale, y
así lograr una acertada prevención
del delito en las escuelas del
municipio.

Impulsa LHA conformación de
Comités de Seguridad Ciudadana 
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GÓMEZ PALACIO, DGO.  

En atención al compromiso público
de la presidenta Leticia Herrera Ale,
en apoyo de la próxima celebración
del Festival Como la Laguna
Ninguna, la Administración
Municipal de Gómez Palacio y la
totalidad de los directores de sus
dependencias municipales y
corporaciones sostuvieron una

reunión de trabajo para afinar
detalles y preparar lo que debe ser
una gran celebración cultural, de la
mano con los gobiernos de Durango
y Coahuila, además de sus
homólogos de Torreón y Lerdo.

A pocos días de que dé inicio esta
gran fiesta para los laguneros, la
Alcaldesa gomezpalatina invita a sus
conciudadanos a disponerse
anímicamente para disfrutar de ocho
días de diversión gratuita, de
convivencia y de experimentar

personalmente una Ciudad con
Estrella, que recupera su brillo d de
la mano con el gobernador Esteban
Villegas.

Así, el próximo viernes 16 de
diciembre, la Camerata de Coahuila
se presentará en el teatro Alberto M.
Alvarado, mientras que para el
domingo 18 se tiene programado el
Homenaje al Orgullo Lagunero,
Lorenzo de Monteclaro, a las siete y
media de la noche en la explanada de
la Presidencia Municipal.

Para el martes 20, la fiesta se
traslada al área rural de Gómez
Palacio con los Rieleros del Norte
amenizando el baile en la central de
abastos de la villa de Gregorio A.
García, a partir de las 8 de la noche.

Ya el miércoles 21 de diciembre, en
plena celebración del 117 Aniversario
de la ciudad de Gómez Palacio, Yuri
ofrecerá un concierto en el
estacionamiento del Museo del
Acertijo, coronando una gran
celebración.

Hacia el final de este extraordinario
festival, primero en el que un
gobernador de Durango, toma en
cuenta a la Laguna y que se pretende
se celebre año con año, el jueves 22
por la noche se tiene programada la
presentación de Vilax y La Firma en
la explanada de la Presidencia
Municipal y el viernes 23, se cerrará
en grande con Julión Álvarez en el
lecho seco del río Nazas, junto al
vado que une a Gómez Palacio con
Torreón.

Invita alcaldesa a disfrutar del festival Como la Laguna Ninguna
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*Lleva Esteban una
Navidad con valor y
corazón a niños
duranguenses
*Arranca obra de
Centro de Formación
y Recreación para
agremiados al
STAUJED
*No supieron
defender
*En pleno centro de
Lerdo “vehículos
abandonados”
*Del refranero
*La Preguntilla

Con una gran sonrisa y llenos de alegría,
niñas y niños del preescolar y primaria 15 de
Mayo de la colonia Lázaro Cárdenas, recibieron

de manos del gobernador Esteban Villegas
Villarreal, juguetes y aguinaldos; esta entrega
forma parte de la distribución simultánea de
más de 300 mil presentes navideños para a
niñez de todo el estado.

El Mandatario Estatal recalcó que la Navidad
es una época para fortalecer las tradiciones,
con la importancia de estar unidos y compartir
tiempo con los seres queridos, resaltando los
valores como lo han demostrado los
duranguenses.

XXXXX
Con la entrega del terreno que albergará el

Centro de Formación y Recreación del Sindicato
de Trabajadores Académicos de la Universidad
Juárez del Estado de Durango (STAUJED) y el
corte de listón que marcó el inicio de la
construcción de la barda perimetral, el rector
Rubén Solís Ríos refrendó su compromiso con

los universitarios, pues anunció que la rectoría
a su cargo apoyará con alrededor de $300 000
pesos para esta obra.

Acompañado por la secretaria general del
STAUJED, Verónica Wendoly Bracho Marrufo; el
coordinador de Obras, Óscar Arturo Díaz
Madrid, y miembros del comité, el rector Solís
Ríos encabezó la entrega del terreno e inicio de
los trabajos de construcción.

XXXXX
No supieron defender a Durango en la

Cámara de Diputados los legisladores que
representan a la entidad, para que no fueran
recortados los millones de pesos en
participaciones. Independiente del partido
político que representen, como diputados
tienen la obligación moral con el estado que
representan. Para utilizar estos recursos en
programas de beneficio común a todos los
rincones duranguenses que se necesitan.
Primero el Estado y luego los colores señores.

XXXXX
Un rubro olvidado del municipio de Lerdo y

sus verdes matas son los vehículos

abandonados en pleno centro (por la avenida
Juárez, casi enfrente del hospital Lerdo, en
plena campaña del dengue), banquetas en el
primer cuadro de la Ciudad. Cambiar los altos
metálicos y los “Ceda el Paso” por más grandes
y visibles en los cruceros. Ya no se diga la
limitación de carriles. Y poner freno a los
salvajes choferes de la ruta Torreón-Lerdo, que
no respetan los límites de velocidad.

XXXX
Del Refranero de Polvaderas: EL QUE no sabe

y no sabe es un necio; apártate de él. EL QUE
no sabe y sabe que no sabe, es sencillo;
instrúyelo. EL QUE sabe, y no sabe que sabe,
está dormido; despiértalo. EL QUE sabe, y sabe
que sabe, es sabio; síguelo.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de este

conocido refrán ranchero “Cría cuervos y te
sacarán los ojos”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.

El Instituto Municipal de la Mujer
(IMM), atendiendo a la
determinación de la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale, de
proteger, cuidar y apoyar a todas
las mujeres de esta entidad se
encuentra reforzando la integridad
física, moral y emocionalmente de
este sector de la población,
impartiendo diversos talleres para
lograr cubrir dichas necesidades.

Lo anterior fue informado por la
titular del IMM, Leticia Soto Soto,
quien comentó que estas pláticas
fueron dirigidas a mujeres que por
algún motivo han sufrido la
pérdida de un hijo o de algún
familiar, buscando regresarles la
paz, tranquilidad y, por ende,
reincorporarse de una manera
estable a la sociedad.

“Estas pláticas han sido de gran
ayuda para las mujeres que han
sufrido mucho, muy en
especialmente a las que han tenido
la pérdida de un ser querido; en
días pasados tuvimos la

oportunidad de recibir a quince
mujeres de distintas colonias, a las
cuales les brindamos el taller de
Superación Personal y otro
denominado Manejo de
Emociones”, informó la
funcionaria.

Dentro de las dinámicas
realizadas en estos talleres, las
participantes formaron equipos de
dos, donde una tuvo que vendarse
los ojos mientras que su
compañera la guiaba al interior del
salón, “la finalidad de estas
actividades fue que la persona que
tenía los ojos vendados, confiara
plenamente en la persona que
estaba frente de ella mientras la
guiaba por los rincones del salón;
de esta manera se trabaja en la
restauración de la confianza hacia
los demás”, apuntó Soto Soto.

Finalmente, comentó que estas
acciones se estarán llevando a lo
largo de esta Administración
Municipal, buscando abarcar el
mayor terreno posible para
preparar y motivar a las mujeres de
todos los sectores para que puedan
tener nuevamente una vida plena.

IMM imparte talleres de
Superación Personal y Manejo
de Emociones

Por Alejandra  Alvarado
Fernández.
GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Prueba de que se siguen
atendiendo casos de diabetes pese a
los obstáculos médicos que
representa la pandemia, es que se
han otorgado miles de  consultas
subsecuentes a pacientes en las
clínicas y hospitales de Durango.

En la Jurisdicción Sanitaria Número
Dos (SSA) se dijo que aceptar la
diabetes como enfermedad, es el
primer paso para que una persona
comience a reunir la información
necesaria que contribuya a que lleve
una buena calidad de vida y evite
complicaciones irreversibles, como
es el caso de las amputaciones, la

pérdida de la vista o el daño renal.
El doctor David Sifuentes García,

con especialidad de epidemiólogo, de
la Jurisdicción, con más de 30 años al
servicio de la medicina, informa que
tras el diagnóstico de diabetes o de
alguna otra enfermedad, es común
que las personas atraviesen por una
etapa de duelo ante la pérdida de la
salud. En algunos casos hay rechazo
y negación al diagnóstico, y de no
superarlo existen altas
probabilidades de que en un lapso
máximo de cinco años se presenten
complicaciones en la vista,
extremidades o en los riñones.

"Un paso esencial para iniciar las
acciones de prevención, es el
reconocimiento y aceptación de la
enfermedad, tanto de manera
personal, como de la familia", se dijo

en la Jurisdicción Sanitaria en esta
ciudad, que cuenta con una variedad
de opciones para el autocuidado de
la salud y la atención a persona con
diabetes, como el programa de SSA.

Con él, se lleva un control y
seguimiento de los pacientes con
esta afección; además, un equipo
multidisciplinario les brinda
consejos, recomendaciones y
orientaciones que ayudan a que
cuiden su salud de manera integral.

Lo mejor para el paciente será
asumir de manera real el
compromiso de cuidar su
alimentación, realizar deporte y,
sobre todo, seguir las instrucciones
de los especialistas. Los módulos SSA
están disponibles en los centros de
salud de Medicina Familiar  en
Gómez Palacio.

Es mejor aceptar tener diabetes
para evitar complicaciones: DSG



Se le señala por el delito
de ejercicio indebido del
servicio público; será
presentado ante las
autoridades para su
vinculación a proceso

AGENCIAS
HIDALGO 

El ex director del sistema estatal de
Radio y Televisión de Hidalgo, CH. G.
B., fue detenido por el delito de
ejercicio indebido del servicio
público

Esto fue confirmado por el
encargado del despacho de la
Procuraduría General de Justicia de
Hidalgo (PGJH), Santiago Nieto
Castillo, quien precisó que el ex
funcionario perdió la concesión de 11
estaciones del sistema estatal de
radio en perjuicio de la población 11.

Por ello, añadió en sus redes
sociales, “será presentado ante la

autoridad judicial para su
vinculación a proceso”.

La pérdida de las concesiones de la
radio estatal se generó el 7 de
diciembre de 2021, en el acuerdo
P/IFT/EXT/071221/38, tomado
durante la XXII Extraordinaria del
Pleno del Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT), luego de
que la autoridad estatal omitió
solicitar el refrendo de las mismas.

Pero fue en febrero del año en curso
que trascendió el descuido
burocrático y, de acuerdo con el ex
director, los presuntos responsables
dejaron de laborar tras su omisión.
Posterior a ello, el titular de la
dependencia renunció a su cargo
apelando a motivos de salud, sin
embargo, el ex gobernador Omar
Fayad Meneses rechazó la dimisión y
este continuó en su cargo.

Fue la medianoche del pasado 28
de noviembre que una decena de las
11 estaciones involucradas en la
crisis, bajaron su señal por no contar
con permisos.

La estación 96.5 FM, Radio

Mezquital, inició operaciones en
1963 siendo la primera en transmitir
en lengua hñahñu, fue reconocida
por la UNESCO, por ser la primera
emisora cultural indígena de
América Latina con una cobertura de
más de 231 mil radioescuchas en la
región, que perderán esta señal por
la omisión de la administración
anterior.

En tanto que XHBCD 98.1 FM
estación piloto del sistema de radio,
en la capital del estado, inició
operaciones el 3 de diciembre de
1985; las otras emisoras que salieron
del aire fueron : XHACT 91.7 FM
Actopan, XHHUI 103.7 FM
Huichapan, XHAWL 91.1 FM Jacala,
XHPEC 103.9 FM San Bartolo
Tutotepec, XHIND 94.1 FM
Tlanchinol y XHLLV 89.3 FM Tula de
Allende.

En el caso de XHAPU 106.9 FM,
radio Tepeapulco, está estación
todavía tiene licencia para operar
durante 10 meses por lo que en este
periodo se enlazará transmisiones
con el 98.1 FM Pachuca.
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El Exdirector adjunto del Sistema

Descentralizado de Agua Potable y
Alcantarillado (SIDEAPA) de Gómez
Palacio, fue detenido por la Policía
Investigadora de Delitos de
Corrupción, por el delito de ejercicio
indebido del servicio público.

Luego  de que un Juez de Control
liberara la orden de aprehensión
contra el exfuncionario de nombre
Jesús, esta fue ejecutada por los
efectivos en mención.

Según se informó, los hechos que

se le imputan a Jesús, ocurrieron 15
de octubre del 2020, cuando aún
fungió como director adjunto de
Sideapa, se atribuyó funciones
distintas a las de su puesto, pues
suscribió y otorgó un contrato de

prestación de servicio de suministro
de aguas residuales tratadas por un
plazo mínimo de 30 años, periodo
que, según la ley, debe contar con la
autorización del Congreso del
Estado.

Fiscalía Anticorrupción detiene
a exdirector de Sideapa de GP

Redacción
DURANGO, DGO. 

Cada mes se realiza un
aproximado de 26 detenciones de
“puchadores” por parte elementos
de la Policía Estatal (PE), según
datos proporcionados por la
Secretaría de Seguridad Pública del
Estado (SSP), quien también dio a
conocer la detención del más
reciente, realizada en Gómez
Palacio.

José Manuel, de 37 años de edad,
fue detenido por efectivos de la PE
la noche del martes, él fue
sorprendido en posesión de varias
dosis de droga conocida como
cristal y efectivo, producto de la
comercialización de los mismos.

Dicha detención se realizó
mediante el Grupo de Operaciones
Especiales (GOE) de Gómez Palacio,
al momento en que realizaban
acciones preventivas en el
fraccionamiento Del Valle y

observaron a José Manuel que
intentó evadirlos, procediendo a
realizarle una inspección
preventiva, localizando entre sus
pertenencias 15 bolsitas con

dicho enervante, así como cinco
billetes de 100 pesos, ante estas
evidencias se le arrestó mientras
los agentes estatales le leían sus
derechos.

Posteriormente fue puesto a
disposición del Agente del
Ministerio Público adscrito al
Centro de Operaciones Estratégicas
(COE) para la integración de la
carpeta de investigación
correspondiente.

Durante el comunicado emitido
por la SSP, se informa que se ha
realizado la detención de 78
personas por la presunta comisión
de delitos contra la salud, en su
modalidad de narcomenudeo,
dichos arrestos se han efectuado
durante los primeros tres meses
bajo el mando de Óscar Galván

Van 26 “puchadores”
detenidos por la PE

Cae el ex director de sistema estatal en
Hidalgo tras perder 11 concesiones de radio

Redacción
DURANGO, DGO. 

Luego de que una jovencita
denunciara a su padre por violencia
familiar al golpear a su esposa, fue
detenido por elementos de la Policía
Estatal destacamentados en Poanas.

La detención del violento sujeto se
realizó tras haber realizado
recorridos de vigilancia en dicho
municipio y se les acercó una
jovencita quien les comentó que en
su casa, su papá estaba golpeando a
su mamá, motivo por el cual los
efectivos inmediatamente acudieron
al lugar señalado por la denunciante.

Al llegar e ingresar a la casa, se
entrevistaron con la víctima, que
señaló a su esposo César, de agredirla
física y verbalmente, motivo
suficiente para realizar la detención
del sujeto y leerle sus derechos.

Posteriormente fue trasladado
hasta las instalaciones de la Fiscalía
General del Estado de Durango y
puesto a disposición del Ministerio
Público para que determine su
situación legal.

Cabe mencionar que a la mujer
violentada, así como a su hija, se les
brindó contención y asesoramiento
legal para que interpusiera la
denuncia correspondiente.

Golpeó a su esposa, es detenido 



AGENCIAS
JALISCO

Este miércoles la investigación del
caso “Chavita”, el menor que fue
robado a unas horas de haber
nacido en el año 2005 por una falsa
enfermera dio un giro luego de que
la mujer que lo secuestro fue
detenida.

La Fiscalía General de Jalisco
informó que logró capturar a Esther
Alejandra “A” por el robo de un bebé
de la Clínica 45 del Instituto
Mexicano del Seguro Social (IMSS)
en el año 2005.

Por este delito, las autoridades
abrieron una carpeta de
investigación y en febrero de 2022
se logró ubicar al ahora adolescente
en el municipio de El Salto.

Las investigaciones arrojaron que
la mujer y menor no habían sido
identificados debido a que ambos
cambiaron de nombre y apellidos,
pero posteriormente se emitió una
orden de aprehensión contra la
mujer.

Chavita fue ubicado en febrero de
este año, es decir, casi 19 años
después de haber sido robado, por
lo que la Unidad de Investigación de
Delitos Cometidos en Agravio de
Niñas, Niños y Adolescentes de la
Fiscalía de Jalisco, volvió a retomar

la investigación y logró obtener
pistas contundentes sobre el
paradero de la responsable.

Así, se logró otorgar una orden de
aprehensión en contra de la falsa
enfermera, por lo que se montó un

operativo en una finca de la calle
Torres Quintero en la colonia Alcalde
Barranquitas, ahí detenida, Esther
Alejandra “N”.

La mujer deberá responder por el
delito de robo de infante, ya se

encuentra en el penal de Puente
Grande.

“Chavita” fue robado a unas horas
de haber nacido en el año 2005 por
una falsa enfermera, los hechos en
la Clínica Ayala, en Guadalajara.

JUEVES 15 DE DICIEMBRE DEL 2022 13WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
SEGURIDAD

Redacción
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Luego de su jornada escolar, un
menor de 14 años de edad fue
atacado con una navaja al exterior de
la escuela Secundaría Técnica 1,
conocida como la ETI, fue trasladado
a un hospital para recibir atención
médica.

El hecho violento se registró la

noche del martes, cuando el
jovencito salía de clases de dicha
institución educativa, momento en el
que se le acercó otro joven
desconocido para él y lo comenzó a
agredir, para posteriormente sacar
de entre sus ropas un arma blanca y
con ella herirlo en una de sus
extremidades inferiores.

Posterior al ataque, Ángel fue
auxiliado por paramédicos de la Cruz

Roja Mexicana, quienes lo
trasladaron a clínica del IMSS, donde
se le realizaron las curaciones
adecuadas.

Es de mencionar que del ataque
tomó conocimiento el personal de la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), quienes
comenzaron con las diligencias
correspondientes para localizar al
agresor.

Estudiante de secundaria
navajeado al salir de clases

Es vinculado a proceso
por robo de tienda de

autoservicio

Redacción
DURANGO, DGO. 

Por la presunta comisión del delito
de robo agravado, en perjuicio de
una tienda de autoservicio, un Juez
de Control vinculó a proceso e
impuso como medida cautelar
prisión preventiva a Rafael, de 32
años de edad.

La Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), mediante un
comunicado dio a conocer el inicio
del proceso contra el ahora
imputado, luego de que el agente del
Ministerio Público presentara las
pruebas suficientes ante dicho Juez,
las cuales señalaban como presunto
responsable a Rafael por el delito
mencionado.

Dentro de la carpeta de
investigación, se informa que el
presunto hurto se realizó el pasado
31 de marzo, aproximadamente a las
23:00 horas, momento en que el
ahora imputado se introdujo a dicho
comercio ubicado en el
fraccionamiento Villas del Guadiana
V, de esta ciudad, donde amedrentó
con un arma blanca a la cajera, con
el fin de presuntamente robar el
dinero que estaba en la caja
registradora, siendo siete mil 690
pesos, para posteriormente darse a
la fuga.

Luego del atraco, la parte afectada
acudió a interponer la formal
denuncia ante dicha institución
procuradora de justicia, dando paso
a que se iniciaran las investigaciones
correspondiente y trabajos de
campo, que permitieron identificar a
Rafael, exempleado de la tienda,
como presunto responsable de dicho
delito.

Después de fincar responsabilidad
en contra del ahora detenido, se
solicitó por parte del representante
social la orden de aprehensión en
contra de Rafael, misma que se
ejecutó por elementos de la Unidad
de Mandamientos Judiciales, que lo
pusieron a disposición del Juez Penal
que lo reclama, al interior del Centro
de Reinserción Social 1.

Redacción
DURANGO, DGO. 

Ayer por la mañana se tomó
conocimiento de otro suicidio más
en este 2022, en el cual se han
registrado 164, siendo este último el
de un elemento activo de la Policía
Investigadora de Delitos (PID).

Al exterior de una casa del
fraccionamiento Aranjuez, Alexis de
29 años de edad, decidió terminar
con su vida dándose un disparo en
la cabeza.

El suicidio se registró
aproximadamente a las 06:00 horas

del miércoles, cuando decidió darse
un tiro con el arma de fuego a su
cargo.

Fue minutos después que arribó la
Cruz Roja Mexicana y se declaró
médicamente muerto al joven,
dando aviso al personal de la
Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED), quienes arribaron
de inmediato, así mismo, el agente
del Ministerio Público dio fe del
cuerpo sin vida y solicitó su traslado
al Servicio Médico Forense (SEMEFO,
para la práctica de necropsia de ley.

Cabe mencionar que durante este
diciembre se han registrado siete
suicidios.

Agente de la PID se quita la vida

Detienen a la falsa enfermera que robó a niño 'Chavita' en 2005



14 JUEVES 15 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
REGIONAL

El Servicio
Meteorológico Nacional
(SMN) anunció el
pronóstico del clima en
México para hoy 15 de
diciembre de 2022

Agencias
El Servicio Meteorológico Nacional

(SMN) anunció el pronóstico del
clima en México para hoy 15 de
diciembre de 2022, el cual prevé
heladas con temperaturas mínimas
de -10.

El frente frío número 16 se
extenderá desde la Península de
Florida hasta el sur de Veracruz y en
interacción con un canal de baja
presión sobre el sur del Golfo de
México, ocasionarán lluvias y
chubascos sobre entidades del
oriente y sureste del país. La masa de
aire frío asociada al frente,

mantendrá el ambiente matutino y
nocturno frío a muy frío sobre la
Mesa del Norte, Mesa Central,
noroeste y oriente del país, con
heladas durante la madrugada y
mañana.

Así como temperaturas mínimas de
-10 a -5 grados Celsius y heladas en
zonas montañosas de Baja California,
Sonora, Chihuahua y Durango, y de -
5 a 0 grados Celsius y con posibles
heladas en sitios altos de Coahuila,
Zacatecas, Aguascalientes,
Guanajuato, Hidalgo, Estado de
México, Morelos, Tlaxcala, Veracruz
y Puebla.

De acuerdo con el comunicado del
organismo dependiente de la
Comisión Nacional del Agua
(Conagua), también se espera evento
de “Norte” moderado en el litoral de
Tamaulipas y Veracruz,
disminuyendo durante la tarde. A su
vez, se prevén bancos de niebla en la
Sierra de la Huasteca.

Temperatura máxima 
Para hoy 15 de diciembre se

pronostica ambiente cálido a
caluroso en Michoacán, Guerrero,
Oaxaca y Chiapas con temperaturas
máximas de 35 a 40 °C. Así como
temperaturas máximas de 30 a 35 °C
en Nayarit, Jalisco, Colima, Tabasco,
Campeche, Yucatán y Quintana Roo.

En la CDMX y Edomex se espera
ambiente frío

En el Valle de México se prevé hoy
15 de diciembre de 2022 ambiente
frío a muy frío al amanecer. Por la

tarde, prevalecerán condiciones de
cielo con nubosidad dispersa y sin
lluvia en la Ciudad de México (CDMX)
y el Estado de México. Viento del sur
y suroeste de 10 a 20 km/h con
rachas de hasta 35 km/h.

En la CDMX se espera temperatura
mínima de 6 a 8 grados Celsius y
máxima de 23 a 25 °C, mientras que,
en Toluca, Estado de México, la
mínima será de -1 a 1 grados Celsius
y la máxima de 19 a 21 °C.

En Nuevo León y Zacatecas 

De acuerdo con el pronóstico, se
espera cielo despejado a
parcialmente nublado la mayor parte
del día en Nuevo León. Ambiente
muy frío por la mañana con heladas
y bancos de niebla en zonas
serranas, además de ambiente gélido
en zonas altas de Chihuahua,
Durango y Zacatecas. Ambiente
templado a cálido por la tarde.
Viento de dirección variable de 40
km/h en Chihuahua, Durango y
Coahuila.

¡No guardes el cobertor!
prevén mínimas de -10 grados

El presidente de la
Federación de Clubes
Zacatecanos del Sur de
California considera que la
estrategia de seguridad no
está funcionando

Agencias
ZACATECAS 

José Guadalupe Gómez de Lara,
presidente de la Federación de
Clubes Zacatecanos del Sur de
California (FCZSC) dijo que la
comunidad migrante está
preocupada por la violencia que se
vive en Zacatecas y en el resto del
país; opinó que en materia de
seguridad “obviamente la estrategia
del gobierno federal no está

funcionando”.
En vísperas de la temporada

navideña, en la que aumenta el
número de paisanos que visitan su
lugar de origen, el líder migrante
declaró: “Estamos preocupados
porque queremos ir seguros a
nuestro estado para visitar a
nuestras familias para celebrar las
fiestas patronales, para estar en el
terreno que nos vio nacer, claro que
sí queremos seguridad”.

De acuerdo con el “Atlas de
Homicidios: México 2021”
presentado el pasado viernes por la
Organización Civil México Unido
Contra la Delincuencia (MUCD),
durante el año pasado Zacatecas fue
la entidad que experimentó el mayor
incremento en los homicidios con
40% respecto al año previo. En total
se registraron mil 681 homicidios.

El líder de una de las
organizaciones de mexicanos más
grandes de Estados Unidos, la cual
agrupa a cerca de 50 mil zacatecanos
pertenecientes a 28 clubes, dijo que
en el combate a la violencia “no
espera milagros” del gobierno
estatal, pues es necesario todo el
apoyo de la federación “por ser un
problema de seguridad nacional”.

Cabe señalar que debido al peligro
de las carreteras mexicanas, el
viernes, cerca de 500 vehículos
conformaron la Caravana Migrante
con la que miles de paisanos
radicados en Estados Unidos,
visitarán sus comunidades de origen
en esta temporada navideña,
custodiados por elementos de la
Guardia Nacional (GN).

Aclaró que dicha caravana está
conformada por zacatecanos

radicados en la región de Texas,
mientras que quienes viven en
California, por ser el doble de
distancia, en su mayoría usa “otros
medios” para visitar Zacatecas.

Guadalupe Gómez recordó que su
organización, como parte del
Colectivo de Federaciones y
Organizaciones Mexicanas de
Migrantes en Estados Unidos
(Colefom) le ha pedido al presidente
de la República, Andrés Manuel
López Obrador, a través del canciller
Marcelo Ebrard, que “no deje sólo a
Zacatecas”.

*Que nos tomen más en cuenta*
Destacó las contribuciones que su

comunidad ha hecho a los
municipios de Zacatecas en materia
de infraestructura, como agua
potable, electrificación, carreteras,
escuelas, canchas y hasta iglesias,

pero reconoció que en materia de
inseguridad no pueden incidir: “Los
migrantes no podemos resolver
todo”, enfatizó.

El presidente de la Federación
explicó que una forma en que los
migrantes podrían “tener más
injerencia sobre cómo se manejan las
cosas en el estado” sería pasar de dos
a por lo menos cinco diputados
migrantes en el congreso estatal.

Destacó que sería justo tener
mayor representatividad porque “la
mitad de Zacatecas está en Estados
Unidos” aportando en remesas, un
recurso que supera al presupuesto
federal que llega al estado.

Seguimos en nuestro afán de seguir
conectados con nuestro estado,
queremos un Zacatecas seguro,
próspero al que podamos ir con
nuestras familias”

Preocupa a migrantes la violencia en Zacatecas
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El senador afirmó que
las modificaciones
contravienen la
Constitución y dijo que
era una decisión
personal.

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

Al expresar su voto particular, el
coordinador de los senadores de
Morena, Ricardo Monreal Ávila,
afirmó que el Plan B de la Reforma
Electoral contraviene preceptos
constitucionales, por lo que anticipó
que su voto será en contra, y admitió
que su postura significa un
“desenlace”, y tendrá
“consecuencias”.

Al fijar su postura, puntualizó que
ésta no está acorde con la bancada de
Morena, y agregó que él está del lado
de la Constitución, por lo cual no
puede avalar cambios legales en
materia que entren en contradicción
con la Carta Magna”.

“Afirmo, sostengo, que algunas de
las normas que pudieran aprobarse

están noche pueden alejarse de los
principios constitucionales. Y esa es
mi defensa, soy legislador y es un
honor y un privilegio serlo. Soy
académico y asumo con integridad lo
que enseño”, indicó el presidente de
la Junta de Coordinación Política.

El legislador zacatecano, admitió
que su postura, que dio a conocer
esta noche en la tribuna del Senado
de la República, representa el cierre
de un ciclo y tendrá repercusiones al
interior de la bancada de Morena.

“Es un asunto que me mueve a
asumirlo con toda integridad, y
responsabilidad, incluyendo los
desenlaces, las consecuencias, de lo
que ello resulte. Así ha sido mi vida
pública y política, nunca ha sido fácil
para mí tomar decisiones”, destacó
el también presidente de la Junta de
Coordinación Política.

Y en un último afán de buscar la
corrección de inconsistencias de la
reforma electoral con la
Constitución, Ricardo Monreal, dijo
que esta noche presentará reservas
para tratar de enmendar esta
legislación.

La reforma electoral que se discute
esta noche en el Senado plantea
modificaciones a las leyes General de
Instituciones y Procedimientos
Electorales; General de Partidos

Políticos; General de Comunicación;
General de Responsabilidades

administrativas, y Orgánica del Poder
Judicial de la Federación y expide una

nueva Ley General de los Medios de
Impugnación en Materia Electoral.

Ricardo Monreal votará en contra de Plan B de
reforma electoral; "asumo las consecuencias"

El presidente López
Obrador recordó las
dos veces que Miguel
Barbosa fue candidato
de Morena a la
gubernatura y sostuvo
que la primera vez les
robaron el triunfo.

AGENCIAS
PUEBLA

Miguel Barbosa Huerta hizo un
“buen gobierno” en Puebla, aseguró
el presidente Andrés Manuel López
Obrador, quien recordó en el
homenaje que se le rindió en la Casa
Aguayo cómo fue que lo invitó a
unirse al Movimiento de
Regeneración Nacional y el proceso
que lo llevó a ser el candidato a la
gubernatura dos veces.

“Tengo muy buenos recuerdos de él
y llegó un tiempo en que nos

separamos, pero no tardamos mucho
en volvernos a unir. Recuerdo que
antes de la elección presidencial lo
invité, él estaba de senador por otro
partido y lo convoqué para que se
uniera y juntos lográramos la
transformación que necesitaba el
país y que afortunadamente está en
marcha y él aceptó, se adhirió, se
sumó a nuestra lucha”, dijo en su
discurso luego de externar sus
condolencias a la familia de Barbosa
Huerta y al pueblo poblano.

López Obrador aseguró que desde
el primer proceso electoral en
Puebla, Barbosa Huerta “enfrentó
todo el aparato” tras sostener que la
gubernatura les fue robada ante
Martha Erika Alonso, la candidata del
PAN quien murió en un accidente de
helicóptero en 2018.

Sin embargo, dijo que finalmente
tuvo una segunda oportunidad y
aunque pese a las adversidades para
que no fuera candidato de nuevo,
Morena lo sostuvo ya que había
ganado la encuesta y se convirtió en
el gobernador de Puebla, cargo que

ejerció sólo cuatro años debido a su
muerte precipitada el 13 de
diciembre de 2022.

“Salimos muy bien, enfrentó todo
el aparato desde entonces. Luego
vino otra oportunidad, lo mismo,
querían que ya no participara,
dijimos ‘no, pues él ya ganó la
encuesta, fue candidato’. Nosotros
sostenemos que ganó la gubernatura
y hubo fraude”, recordó frente a su
féretro.

Aseguró que Barbosa Huerta hizo
un “buen gobierno” en Puebla y
destacó que está tan comprometido
con la transformación que la idea de
realizar una marcha fue del propio

gobernador de Puebla.
“Él fue el primero en hablar de que

debíamos hacer una marcha y ya la
había convocado. Yo estaba
pensando en un informe, nada más
con miembros del gabinete, pero ya
ven cómo son nuestros adversarios
muy provocadores y se convocó a la
manifestación, a la marcha, pero la
iniciativa original fue de Miguel”,
dijo.

"Barbosa luchó hasta el último día
por Puebla"

Previamente, María del Rosario
Orozco Caballero, viuda de Miguel
Barbosa, agradeció al presidente
López Obrador por haberle dado la

oportunidad al también senador de
gobernar Puebla y por estar presente
en el homenaje de su “compañero de
lucha” y quien lo admiraba.

“No había cosa que se le olvidara,
por más mínima que fuera. Fue
comprometido, luchando hasta el
último día por Puebla y creo que hizo
mucho. Era un hombre preocupado
por su gente, por Puebla, por su
familia, adoraba a sus hijos, fue un
gran padre, un gran hombre, un gran
hijo y un gran amigo de todos.

“Era un hombre frontal para
enfrentar al crimen; luchaba todos
los días por ello. Adoraba el
parlamento”, recordó.

Miguel Barbosa hizo un
"buen gobierno" en Puebla:
López Obrador
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¡Asombroso! Sierra
de Sonora se pinta
de blanco por
primera tormenta
invernal

AGENCIAS
SONORA

La sierra de Sonora se pintó de
blanco con tres días de nevadas
que generó la primera tormenta
invernal de la temporada que
regaló hermosas postales como la
del Observatorio Astrofísico
“Guillermo Haro”, ubicado en
Cananea.

La blanca nieve cubrió pueblos,
bosques y carreteras en la región
entre Sonora y Chihuahua, en las
sierras de La Elenita, Los Ajos y La
Mariquita.

Justamente en la sierra de La
Mariquita, en Cananea se ubica el
observatorio astrofísico
nombrado en honor al
investigador y científico
mexicano Guillermo Haro,
operado por el Instituto Nacional
de Astrofísica, Óptica y
Electrónica.

En Sonora los paisajes nevados
van desde la frontera con
Arizona, hasta los límites con
Chihuahua, extendiéndose por
Nogales, Agua Prieta, La Mesa de
Tres Rios, Nacori Chico y Yecora.

Aunque de acuerdo con los
pronósticos meteorológicos
apenas vienen los días de mayor
frío, los especialistas no ven
posibilidades de que continúe
nevando, sin embargo, los
paisajes nevados persistirán al
menos hasta la próxima semana
porque las temperaturas seguirán
siendo particularmente bajas.

Portando un letrero
con la leyenda
“Jurassic Plan”, la
senadora tomó la
tribuna de la Cámara
de Senadores en el
inicio de la discusión
del Plan B de la
Reforma Electoral

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

La senadora Xóchitl Gálvez,
disfrazada de dinosaurio, portando
un letrero con la leyenda “Jurassic
Plan” tomó la tribuna de la Cámara
de Senadores en el momento en que
iniciaba la discusión del Plan B de la

Reforma Electoral.
De acuerdo con la legisladora PAN,

el acto tuvo el objetivo de denunciar
que la reforma a las leyes
secundarias en materia electoral
tiene como objetivo “regresar a los
años 70, cuando el gobierno y un
solo partido decidían quien debería
ganar las elecciones”.

El presidente de la Cámara de
Senadores, Alejando Armenta, quien
desconocía que adentro de la botarga
se encontraba la senadora Xóchitl
Gálvez pidió a resguardo
parlamentario sacar del recinto al
dinosaurio.

“El Senado no es un centro de
diversiones ¡Le pido a resguardo
parlamentario que retire a esa
botarga!”, exigió Armenta Mier.

Posteriormente cuando tuvo
conocimiento que se trataba de la
senadora del PAN, la llamó a retirarse
a su escaño para continuar con la

sesión y con el debate de la reforma
electoral.

“Claro que puede estar la senadora
Xóchitl Gálvez, ella es senadora, lo
que no es correcto es que suba a la
tribuna y violente el proceso
parlamentario, le pido a la senadora
Xóchitl Gálvez que se retire al lugar
que le corresponde”, expresó el
presidente de la mesa directiva del
Senado.

Hubo voces que pidieron darle un
tiempo en el recinto al “dinosaurio”
porque representaba el espíritu de la
reforma electoral, como lo expresó el
senador Dante Delgado, de
Movimiento Ciudadano.

“Con el objeto de que la indicación
que usted dio, sea reconsiderada, y
en este momento la descripción que
hace la senadora Xóchitl Gálvez, de
un ejercicio regresivo y dinosáurico,
hay que darle su margen de
manifestación”, dijo Delgado.

Xóchitl Gálvez se disfraza de
dinosaurio y toma tribuna del Senado

AGENCIAS
CIUDAD DE MÉXICO

El Pleno del Senado aprobó por
unanimidad de 116 votos la minuta
remitida por la Cámara de Diputados
para que los trabajadores del sector
privado en su primer año de labores
gocen de 12 días continuos de
vacaciones.

Con las modificaciones a los
artículos 76 y 78 de la Ley Federal del
Trabajo (LFT) en materia de
“vacaciones dignas”, se amplía de 6

a 12 días el periodo vacacional
ininterrumpido de los trabajadores,
el cual podrán tomar de manera
continua o fraccionado según les
convenga, después de su primer año
de labores.

Al respecto, el presidente de la
Comisión de Trabajo, Napoleón
Gómez Urrutia, destacó que el
propósito de esta reforma es
“otorgar a los trabajadores la
libertad, completa potestad para
decidir la forma y tiempos en que

disfrutarán los días de vacaciones
que tengan a su favor.

Con la aprobación en el Pleno de
este dictamen, la ampliación de las
vacaciones entrará en vigor a partir
del primero de enero, una vez que las
modificaciones a la Ley Federal del
Trabajo sean publicadas en el Diario
Oficial de la Federación.

Con las modificaciones a los
artículos 76 y 78 de la LFT, el
empleado que cumpla un año de
labores pasará de gozar 6 días de

vacaciones que tiene actualmente, a
tener 12; mientras, quien tenga de 5
a 9 años de antigüedad, gozará de 20
días de descanso en lugar de los 14
actuales. Asimismo, a manera de
ejemplo, el trabajador, que tenga de
20 a 24 años de antigüedad, contará
con 26 días de vacaciones al año, en
lugar de los 20 que disfruta
actualmente, y en el caso de 30 a 34
años de labores, el empleado tendrá
30 días de asueto anuales, en lugar
de los 24 actuales.

Senado aprueba 12 días continuos
de vacaciones para trabajadores



La comisión de la ONU
afirmó que Irán
"socava
continuamente y
reprime cada vez más
los derechos humanos
de las mujeres y las
niñas, incluido el
derecho a la libertad
de expresión y
opinión"

AGENCIAS
Un comité de la Organización de

Naciones Unidas expulsó el miércoles
por mayoría a Irán de la Comisión de
la Condición Jurídica y Social de la
Mujer de las Naciones Unidas
(UNCSW) por la brutal represión de
protestas dirigidas por mujeres. Un
total de 29 miembros del Consejo
Económico y Social de la ONU
(ECOSOC) votaron a favor de la
medida impulsada por Estados
Unidos de expulsar a la república
islámica.

Ocho países votaron en contra y 16
se abstuvieron. Se requería una
mayoría simple para adoptar la
medida propuesta por Estados
Unidos. La UNCSW es el principal
organismo intergubernamental
mundial dedicado exclusivamente a
la promoción de la igualdad de
género y el empoderamiento de las
mujeres.

La resolución de la ECOSOC despoja
a Irán de su membresía de la
comisión con efecto inmediato,
alegando que Teherán "socava
continuamente y reprime cada vez
más los derechos humanos de las
mujeres y las niñas, incluido el
derecho a la libertad de expresión y
opinión, a menudo con el uso
excesivo de la fuerza".

Asimismo, le endilga la aplicación
de "políticas flagrantemente
contrarias" no solo a los derechos
humanos sino también al mandato
de la comisión, "así como mediante
el uso de fuerza letal que resulta en
la muerte de manifestantes pacíficos,
incluidas mujeres y niñas".

A principios de noviembre, la
vicepresidenta estadunidense
Kamala Harris había dicho que su
país trabajaría con otras naciones
para expulsar a Irán de la comisión.
En una reacción inicial, el vocero del
Consejo de Seguridad Nacional de la
Casa Blanca, John Kirby, saludó la
"importante" votación ante el trato
que propina Irán "a los
manifestantes pacíficos en su país" y
"a las mujeres que lanzaron estas
protestas".

Aquellos que se opusieron a la
medida, incluidos Rusia y China,
señalaron que Irán había sido elegido
para el organismo y que expulsarlo
sienta "un precedente peligroso". Las
naciones que integran la comisión de
mujeres son elegidas por el Consejo
Económico y Social de la ONU, cuyos
miembros a su vez son votados por
la Asamblea General.

Irán se ve sacudido por
manifestaciones desde el 16 de

septiembre, cuando murió bajo
custodia de la policía de la moral
Mahsa Amini, una joven kurda iraní
que había sido arrestada por

presuntamente violar el estricto
código de vestimenta del país. Desde
entonces, las autoridades han
realizado miles de arrestos en una

campaña contra lo que consideran
disturbios. El poder judicial iraní
anunció 11 sentencias de muerte en
relación con las protestas.

Todos los coreanos
tendrán un año o dos
menos tras la
homologación de
edades, que genera
confusión
principalmente para
documentos oficiales

AGENCIAS

Corea del Sur aprobó el pasado 8 de
diciembre varias modificaciones para
eliminar el método tradicional de
contar edades —la "edad coreana"—
y adoptar el estándar internacional,
un cambio que hará que sus

ciudadanos sean 1 o 2 años más
jóvenes en los documentos oficiales.

Se considera que los coreanos
tienen un año de edad al nacer y se
agrega un año cada 1 de enero. Esta
es la edad que se cita con más
frecuencia en la vida cotidiana.
También existe un sistema separado
para fines de reclutamiento o cálculo
de la edad legal para beber alcohol y
fumar, en el que la edad de una
persona se calcula desde cero al
nacer y se agrega un año el 1 de
enero.

Sin embargo, desde principios de la
década de 1960, Corea del Sur
también ha utilizado para
documentos médicos y legales la
norma internacional de calcular
desde cero al nacer y agregar un año
en cada cumpleaños. La confusa
variedad de sistemas desaparecerá,

al menos en los documentos
oficiales, cuando las nuevas leyes
que estipulan usar solo el método
internacional de conteo de edades
entren en vigencia en junio de 2023.

"La revisión tiene como objetivo
reducir los costos socioeconómicos
innecesarios porque persisten las
disputas legales y sociales, así como
la confusión debido a las diferentes
formas de calcular la edad", dijo al
parlamento Yoo Sang-bum, del
gobernante Partido del Poder Popular
(derecha).

Jeong Da-eun, una oficinista de 29
años, está contenta con el cambio y
dice que siempre ha tenido que
pensar dos veces cuando se le
pregunta en el extranjero sobre su
edad.

"Recuerdo que los extranjeros me
miraban con perplejidad porque me

tomó mucho tiempo volver con una
respuesta sobre cuántos años tenía

¿A quién no le gustaría ser uno o dos
años más joven?" ella añadió.
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¿Un año más joven? Corea del Sur eliminará la "edad
coreana" y se homologará al estándar internacional

ONU expulsa a Irán de organismo de
derechos de las mujeres por represión 
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Otra vez en diciembre y otra vez Puebla. Por
segunda ocasión en menos de cuatro años, el
estado conoció el deceso de quien ocupaba la
gubernatura.

Primero fue Martha Érika Alonso, elegida
gobernadora en julio de 2018 y fallecida en un
percance aéreo el 24 de diciembre de ese
mismo año, cuando volaba en un helicóptero
con su esposo, el senador y exmandatario
estatal Rafael Moreno Valle.

Ayer fue Luis Miguel Barbosa, elegido para
concluir el periodo que había correspondido a
Alonso, el cual, a la muerte de ésta, apenas
llevaba diez días de transcurrido.

Por estos decesos, así como un ajuste en el
calendario electoral, Puebla –la quinta entidad
más poblada del país– lleva siete
gobernadores en menos de seis años,
contando a la actual encargada de despacho,
Ana Lucía Hill Mayoral. Y pronto tendrá uno
más, pues el Congreso local necesita elegir a
quien termine el sexenio. No ha sido frecuente
que en México fallezca un gobernador en
turno. Entre los pocos casos ocurridos en los
últimos 51 años, además de los mencionados,
están los del guerrerense Caritino Maldonado
Pérez, en 1971; el bajacaliforniano Héctor
Terán Terán, en 1998, y el colimense Gustavo
Vázquez Montes, en 2005. La muerte de
Barbosa meterá a Puebla en una compleja
dinámica política, pues ya se acercan los
tiempos de la sucesión estatal y por todos
lados aparecerán aspirantes a la gubernatura.

El fallecido mandatario estaba resistiendo la
ambición de los legisladores federales Ignacio
Mier y Alejandro Armenta para sucederlo.

La disputa con Mier, líder de la bancada
morenista en la Cámara de Diputados, llegó a
ser tan álgida que incluso la secretaria general
del partido del gobierno, Citlalli Hernández, se
ofreció como mediadora. En mayo pasado, se
filtró una presunta investigación contra Mier,
por lavado de dinero, lo cual derivó en una
acusación del titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, Pablo Gómez, al fiscal
estatal, Gilberto Higuera, a quien el
gobernador salió a defender públicamente.
Por su parte, Mier calificó el asunto como un
“circo”.

En agosto pasado, el gobernador criticó y
llamó “cabrón” al diputado federal Gerardo
Fernández Noroña, del Partido del Trabajo, por
opinar que Mier era un buen prospecto para
la gubernatura. En días recientes, el líder de
los diputados se llevó un raspón al haber
permitido que se colaran en el dictamen del
plan B de la reforma electoral modificaciones
que beneficiaban al PT y al Partido Verde. 

Los favoritos aparentes de Barbosa para
obtener la candidatura en 2024 eran la
secretaria de Economía, Olivia Salomón
Vivaldo, y el secretario de Salud, José Antonio
Martínez García. Lo más probable es que las
posibilidades de ambos se reduzcan o se
esfumen ahora que ya no está su impulsor.

El oficialismo en Puebla tendrá que definir
primero quién se convertirá en mandatario
estatal sustituto. La lista de los posibles es
encabezada por el expriista Sergio Salomón
Céspedes, líder del Congreso local. Para
quienes sienten que pueden pelear la
nominación para el siguiente sexenio, no debe
resultar muy apetitoso ser el bateador
emergente y ocupar la gubernatura sólo por
los próximos dos años.

El terreno político en Puebla está realmente
minado. No se olvide que en las elecciones
locales del año pasado la oposición arrebató a
Morena la capital estatal y su zona
metropolitana. El panista Eduardo Rivera
Pérez, alcalde de Puebla por segunda ocasión,
es uno de los aspirantes de la oposición. “Sigo
en lo mío, soy el presidente municipal de la
ciudad de Puebla, pero no le quito la vista al
2024”, declaró Rivera la semana pasada.

Por ello no es extraño que el presidente
Andrés Manuel López Obrador acuda hoy al
estado para el homenaje de cuerpo presente
que se hará a Barbosa, con quien no tenía la
mejor relación. Hay que recordar que el
tabasqueño dejó al poblano con la mano
tendida durante una gira en 2020.

Tal parece que, ante la ausencia de una figura
que aglutine o estabilice, López Obrador ha
decidido no dejar a la suerte o a la
competencia entre facciones morenistas el
control del estado, que puede resultar clave en
las elecciones federales de 2024.

Monreal: futuro en juego
Enrique Aranda

DE NATURALEZA POLÍTICA

Puebla, dolor de muelas para el
oficialismo
Pascal Beltrán del Río 

LA INMACULADA PERCEPCIÓN

Pausar relación
por un golpista, otro
despropósito.

Al margen de la forma en que sea presentada
la decisión que éste día deberá adoptar el
Senado sobre la “tramposa” y antidemocrática
propuesta de reforma electoral, el llamado
plan B de Andrés Manuel López Obrador y los
suyos, lo único claro es que la misma marcará
el futuro del ignorado titular de la Junta de
Coordinación Política (Jucopo), Ricardo
Monreal Ávila, el cargo que ocupa, su relación
con el fracasado gobierno de la 4T, y más, su
permanencia en las filas de Morena, el partido
que, en su momento, ayudó a fundar.

Y es que su reiterado posicionamiento
público como “defensor” de la Constitución y
la legalidad, crítico abierto al ordenamiento
ahora en estudio, ubican al zacatecano como
un elemento central en la puja que ahora se
vive en la Cámara alta y que, inevitablemente,
derivará con la preservación del sistema
democrático construido por consenso entre
todas las fuerzas políticas y la sociedad en las
últimas décadas, o en la destrucción del
mismo y el retorno a la apertura al
autoritarismo populista, que ahora encabeza
y desea que prevalezca el tabasqueño…

La perspectiva sobre lo que puede ocurrir en
las próximas horas y la presunción sobre la
visión que sobre ello se impondrá a nivel
social es inequívoca: si el ordenamiento
finalmente se aprueba como se recibió de la
colegisladora o con cambios apenas
cosméticos, a nadie quedará duda de que
Monreal acabó sometiéndose o “siendo
doblado” por la fuerza del Estado, mientras
que, si aquélla es rechazada por los rasgos de

inconstitucionalidad que el propio zacatecano
se empeñó en destacar o, por su “tramposo”
contenido, entonces tendremos que aceptar su
remoción de la posición que ahora ocupa e,
insistamos, por cuánto tiempo —¿minutos,
horas… días?— le es permitido seguir
formando parte del oficialismo.

Hoy, entonces, quedará echada la suerte del
exgobernador zacatecano que, ignorado en su
aspiración presidencial, podría ser convencido
de “conformarse” con el gobierno de la capital
donde, valga decir, él controla buena parte del
lopezobradorismo…

ASTERISCOS
* Cuando la atención de propios y extraños

se encontraba centrada en lo que ocurría con
la ilegal propuesta de reforma electoral —plan
B— de la 4T, la noticia sobre la muerte del
controvertido gobernador poblano, Miguel
Barbosa, tomó por sorpresa a muchos. Como
interina, mientras el Congreso elige a quien
cerrará su gestión, le suple la secretaria de
Gobierno, Ana Lucía Hill…

* Si bien con experiencia en el ámbito
académico, particularmente en su natal
Durango, a más de uno sorprendió la
designación del excomisionado del Servicio de
Protección Federal y exdirigente panista,
Manuel Espino Barrientos, como nuevo titular
del Consejo Nacional de Educación Profesional
Técnica (Conalep). Controversial…

* De llamar la atención, por su filiación al
cada vez menos predecible y consecuente
partido del gobierno, el compromiso de la
diputada Beatriz Rojas Martínez de empeñarse
en legislar para que se sancione el alquiler de
vientres y la comercialización de óvulos que,
en los últimos meses, registra un
insospechado auge en el país. Veremos…



Muy bien el
Presidente ayer al
enfatizar esto:

“ E s t o y
totalmente de
acuerdo con las
encuestas y el que
participa tiene
que aceptar el

resultado...”, en respuesta a la reacción de
Ricardo Mejía sobre la encuesta en la que no
resultó favorito para ser candidato a la
gubernatura de Coahuila.

Reconocer los resultados. Reconocer los
resultados. Reconocer los resultados.
Reconocer los resultados… etcétera, etcétera,
etcétera... Muy bien el Presidente ayer al
enfatizar esto: “Estoy totalmente de acuerdo
con las encuestas y el que participa tiene que
aceptar el resultado...”, en respuesta a la
reacción de Ricardo Mejía sobre la encuesta en
la que no resultó favorito para ser candidato
a la gubernatura de Coahuila. La escuela del
mal perdedor la traen los morenistas, por eso
resulta necesario y urgente que sea el mismo
Presidente quien llame al respeto de los
procesos que su mismo partido impone.

Es buena idea pedir que se acepten los
resultados, sean cuales sean. Y hacerlo desde
el inicio, desde los procedimientos internos,
alimenta mejor el espíritu democrático. Y
cuando se habla de resultados en comicios
locales o federales, qué suerte tener al
Instituto Nacional Electoral para que cuide el
debido conteo.

Muy bien el Presidente por expresar esto,
porque eso implica un alto a cualquiera que
desee lanzarse contra resultados no
favorables, como se hacía en la vieja escuela,
esa actitud de tomar calles por meses. Y un
alto ahora es lo que deberían tener claro,
porque, de no hacerlo, tendrían el terreno libre
para desconocer los números que no aseguran
una candidatura.

La respuesta que dio López Obrador ante la

actitud de Mejía Berdeja debe servir para esto,
porque no contener las malas actitudes
democráticas pone en riesgo el terreno rumbo
a los procesos electorales próximos. Ya
tenemos un plan B que está por discutirse en
el pleno y que, plagado de
inconstitucionalidades, su sola discusión
alimenta la sensación de incertidumbre.

Con el camino trazado para las corcholatas,
más vale tener hoy la fuerza de advertir que
no se permitirá arrebato alguno que ponga en
riesgo la credibilidad de los procesos. Dejarlo
pasar sería firmar una hoja en blanco para
que, quien desee, haga lo que quiera con tal
de asegurarse un lugar que la urna no
concedió.

López Obrador tiene, por encima de todos,
esa responsabilidad. Con su plan B de reforma
electoral en la lista de espera de los
pendientes que el Congreso desea concretar
en tiempo pocas veces visto, de aquí hasta que
sepamos el nombre de su sucesor o sucesora.
En el Presidente recae ese trabajo
democrático: el llamado a los integrantes de
su movimiento a cumplir con una actitud
institucional.

“Yo veo a Adán Augusto, a Marcelo y a
Claudia y a todos muy amables y afectuosos
entre ellos, respetuosos, pero siempre existe
el diablillo...”, expresó también ayer en Palacio
Nacional. Ya sólo mencionó a tres, porque la
considerada cuarta corcholata alertó y parece
que iba en serio en que se tomarían su tiempo
en el Senado para discutir el plan B de la
reforma electoral.

Reconocer los resultados. Reconocer los
resultados. Reconocer los resultados.
Reconocer los resultados… etcétera, etcétera,
etcétera… Cien planas, porque, como pintan
las cosas, a pesar del deseo de López Obrador
de que no haya fracturas internas, al parecer
ya es demasiado tarde para eso. Y él pudo ser
el causante de ello.
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Cien planas
Yuriria Sierra

NUDO GORDIANO

El laboratorio Coahuila
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

Morena decidió impulsar la candidatura del
senador Armando Guadiana en Coahuila, a
partir de encuestas que dejaron en una lejana
tercera posición al subsecretario de Seguridad
Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja. En segundo
lugar, quedó el expanista Fernando Salazar.
Pero la novedad no es ésa, porque las
encuestas previas ya mostraban que el
senador Guadiana era, en Coahuila, mucho
más conocido que el subsecretario Mejía, sino
que éste desconoció el resultado de las
encuestas de Morena alegando que habían
estado “amañadas” e incluso dejando
trascender, vía personajes cercanos, que
estaría considerando una candidatura vía el
Partido Verde y el PT o en alianza entre ambos.

Mejía Berdeja, que ha tenido toda la
exposición posible gracias al presidente López
Obrador, que le dio por lo menos un día a la
semana para hablar de temas de seguridad en
la mañanera, y al que el propio mandatario
alabó en varias ocasiones, no es un hombre
conocido en Coahuila, ya que, más allá de su
desempeño (importante y eficiente) en el
Ejecutivo federal, no ha hecho su carrera en el
estado (antes de esta administración había
sido funcionario y diputado federal por
Movimiento Ciudadano en Guerrero, fue
militante del PRI, del PRD y de MC, sólo fue
diputado local en la entidad) y, en términos de
popularidad, no podía competir ni con
Guadiana ni con Salazar, dos candidatos
locales.

En ese sentido, si las encuestas resultan
reales, siempre ganará el más conocido; si
además esas encuestas se levantan sin que
medie antes de ellas un debate, una
confrontación abierta ante los electores donde
se pueda comparar a los aspirantes, los
resultados pueden ser previsibles: ganará el
más conocido. No es ningún secreto decir que
para ser un buen gobernante primero hay que
ser un buen candidato: son innumerables los
casos en nuestro país de personajes que
podrían haber sido buenos gobernadores o
incluso presidentes, pero que como
candidatos, sencillamente, no podían ganar.

Si esto es así, si en Morena se desconocen las
encuestas levantadas por la propia dirigencia
nacional del partido en un estado, si se las
acusa de amañadas e incluso se amenaza con
romper y competir por otros partidos, si eso
ocurre, además, con el aspirante que,
evidentemente, contaba con la simpatía del
presidente López Obrador, ¿quién puede

garantizar que en el proceso de sucesión para
la Presidencia de la República no sucederá algo
similar?

Es evidente que en las simpatías
presidenciales están adelantados Claudia
Sheinbaum y Adán Augusto López, como creo
que en conocimiento a nivel nacional Marcelo
Ebrard debe tener más puntos, sobre todo
fuera de Morena, y Ricardo Monreal, con
décadas de carrera, debe tener un nivel de
conocimiento que no es nada despreciable.
Pero, además, si en el propio círculo
presidencial alguno de sus integrantes,
cuando no es beneficiado por las encuestas,
declara que éstas han sido “amañadas”, ¿qué
seguridad pueden tener los ahora aspirantes
para el 2024, que no lo estarán las que se
utilicen para decidir esa candidatura?

Incluso, eso le daría la razón a Ebrard,
cuando pide debates abiertos y renuncias a
cargos públicos mucho antes de levantar esas
encuestas, y al propio Monreal que, además
de apoyar esas dos demandas de Ebrard, dice
que la decisión se debe tomar por medio de
una elección abierta, porque desconfía de la
verosimilitud de las encuestas, sobre todo
después de que asegura que fueron
manipuladas las de 2018 que le quitaron la
postulación de la CDMX para que la candidata
fuera Claudia Sheinbaum.

Quién sabe al final qué sucederá en Coahuila,
de lo que no cabe duda es que en un estado
donde el PRI tiene una estructura fuerte, con
un gobernador, Miguel Riquelme, que no
abandonará a su suerte a su partido, con un
candidato competitivo como Manolo Jiménez,
las cosas para Morena no pintan bien, sobre
todo si se confirma la ruptura de Mejía
Berdeja, a lo que se suma que las simpatías
presidenciales, evidentemente, no están con
el senador Guadiana, a pesar de que éste tiene
muchos años acompañando a López Obrador.
Lo que sucede es que ahora, desde Palacio
Nacional, a Guadiana lo ven como mucho más
cercano a Monreal, y eso tiene un costo.

Pero lo cierto es que el laboratorio
coahuilense sirve para exhibir todas las
dificultades que debe superar un proceso de
selección tan controlado, a la antigüita, al
estilo del viejo PRI, como el que se desarrolla
en Morena, donde, como terminó ocurriendo
muchas veces en el tricolor, de las divisiones
y disidencias (de ahí viene López Obrador)
surgen sus más duras oposiciones.



Excélsior 
Los ataques simbólicos, en protesta

contra la crisis climática, a famosas
obras de arte, sacudió al mundo.

Los museos de Londres, La Haya,
Berlín, Madrid, Viena y Milán fueron
testigos de estos atentados a obras
desde Pablo Picasso hasta Andy
Warhol, pasando por Vincent van
Gogh, Francisco de Goya y Lucientes,
Johannes Vermeer y Claude Monet.

En todos los casos, los activistas
han aventado líquidos a las
diferentes obras de arte, sin que
ninguno de los cuadros haya sufrido
daños.

Masacre en Corea, de Pablo
Picasso

Con una pancarta que decía “Caos
climático = guerra+hambruna”,
desplegada a sus pies, dos activistas
pegaron su mano el 9 de octubre en
el cuadro Masacre en Corea, del
pintor español Pablo Picasso,
inspirado en un cuadro de Goya que
presenta a las tropas francesas
fusilando civiles españoles, en un
museo de Melbourne, Australia. La
policía arrestó a los jóvenes
manifestantes, tras despegarlos de la
obra, que no sufrió daños.

Los girasoles, de Van Gogh
Valorado en 84.2 millones de

dólares, el cuadro Los girasoles, del
artista holandés Vincent van Gogh,
fue atacado el 14 de octubre por
activistas del grupo Just Stop Oil en
la National Gallery de Londres,
quienes arrojaron dos latas de sopa
Heinz sobre el lienzo, protegido por
un cristal. Los jóvenes exigían al
gobierno británico que detenga la
extracción de petróleo.

Los almiares, de Claude Monet
Al grito de “¿Qué vale más, el arte

o la vida?”, integrantes del grupo
ecologista Última Generación
lanzaron el 23 de octubre puré de
patatas contra la pintura Los
almiares, de Claude Monet, en el
Museo Barberini de Potsdam
(Alemania). La obra, que fue
adquirida por el museo en 110.7
millones de dólares, no sufrió daño
gracias al vidrio que protegía la
pintura.

La joven de la perla
El 27 de octubre una persona pegó

su cabeza al vidrio que cubre el
cuadro La joven de la perla, de
Johannes Vermeer, y otra virtió
dentro de la camiseta del activista
una lata con salsa de tomate, en el
Museo Mauritshuis, en La Haya,
Holanda.

Las majas, de Goya
Dos activistas de Futuro Vegetal se

pegaron el 5 de noviembre a los
marcos de La maja desnuda y La
maja vestida, de Francisco de Goya,
en el Museo Nacional del Prado en
Madrid, España, como protesta por
la emergencia climática.

Muerte y vida, de Klimt
En el Museo Leopold de Viena, dos

miembros del grupo Última
Generación echaron un líquido
oscuro sobre Muerte y vida, de
Gustav Klimt, para denunciar la falta
de acción contra la crisis climática.

Obra de Andy Warhol
Los ambientalistas cubrieron con

ocho kilos de harina un automóvil
intervenido por el artista pop Andy
Warhol, en la Fabbrica del Vapore, en
Milán, Italia. Algunos se “pegaron” a
las ventanillas del vehículo.
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Excélsior 
Cerca de 150 estudiantes de las

escuelas del INBAL, como el
Conservatorio Nacional de Música
(CNM), la Escuela Nacional de Danza
Clásica y Contemporánea, la Escuela
Superior de Música (ESM), la
Academia de la Danza Mexicana, La
Esmeralda y la Escuela Nacional de
Arte Teatral (ENAT), entre otras,
protestaron ayer en la explanada del
Palacio de Bellas Artes para
demandar mejores condiciones en
sus planteles, ante un grupo de
funcionarios, encabezados por Pedro
Fuentes Burgos,  subdirector General
de Administración del Instituto, que
acudió a recibir las exigencias del
alumnado.

La movilización inició a las 10:00
horas con proclamas como “¡Quiero
una cultura digna y personal con
dignidad!” y “El INBAL debe dinero,

¿dónde está el presupuesto?, que
fueron completadas por acciones
artísticas y performáticas para
cuestionar el trabajo realizado por
Lucina Jiménez, titular del INBAL y
de su gabinete.

Hacia el mediodía, los estudiantes
dieron lectura a sus demandas por
cada institución. Por ejemplo, los
alumnos del CNM exigieron que
antes del 6 de enero se agilice el
proceso de auscultación para la
designación de su director titular,
solicitaron un reporte detallado de
ingresos y egresos de la institución
de 2018-2022; realizar el
mantenimiento adecuado para su
plantel, la entrega de mobiliario,
servicios e instrumentos, la afinación
y reparación de instrumentos, y la
reparación de techos e iluminación
adecuada y la modernización de los
planes de estudio.

Por su parte, la Escuela Nacional de
Danza Clásica y Contemporánea
pidió la regularización de los pagos
a académicos y al personal de
seguridad, la reparación de duelas,
linóleos, goteras y espejos de los
salones y del espacio conocido como
Black Box; y pidieron la revisión de la
instalación eléctrica de su edificio
junto con el estado estructural del
inmueble y la actualización de sus
planes de estudio.

En su oportunidad, la Academia de
la Danza Mexicana exigió
mantenimiento con énfasis en los
salones Nelsie D’ambre, Guillermina
Peñaloza, Alma Mino, Sonia
Castañeda, Marcelo Torreblanca,
Emma Duarte y Carmen Muñoz, la
instalación de duela y barras dignas
para el desarrollo de las diversas
disciplinas; el pago completo a
docentes, la revisión de casos de

violencia ejercidos contra la
comunidad y la atención de
infraestructura básica.

La Esmeralda, por su parte, solicitó
la reparación de goteras, la
instalación de la alerta sísmica,

alumbrado adecuado,
acondicionamiento de baños,
reactivación de su cafetería, mejoras
a la red de internet, y equipo de
protección para sus talleres
prácticos.

Protestan estudiantes del INBAL
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Excélsior  
La noche del lunes falleció, a los 83

años, el arquitecto, escenógrafo e
iluminador Alejandro Luna Ledesma
(1939-2022), una de las figuras más
respetadas de la escena en México y
uno de los creadores más relevantes
de la segunda mitad del siglo XX,
quien recibirá un homenaje póstumo
el viernes 16 de diciembre, a las
12:00 horas, en el Palacio de Bellas
Artes.

La primera noticia fue difundida la
mañana de ayer por Alejandra
Frausto, titular de Cultura federal.
“Lamento el sensible fallecimiento
del arquitecto y destacado
escenógrafo mexicano Alejandro
Luna, quien por más de 50 años
iluminó y ambientó los más diversos
escenarios de nuestro país y el
mundo”.

En entrevista con Excélsior, el
dramaturgo y director de teatro,
David Gaitán habló sobre el legado
del creador que participó en poco
más de 300 puestas en escena de
teatro, ópera y danza.

“Por un lado, siento que deja un
legado en la memoria de quienes
pudieron ver en el teatro los espacios
que él diseñaba e iluminaba”, al
integrar todos los elementos del
conjunto escénico partiendo de la
luz, de sus ángulos y del espacio
visto como una abstracción o algo
más literal.

“Realmente fue un poeta de una
materia donde los maestros no
abundaban cuando él vino a
romperlo todo, gracias a su
formación en la arquitectura”,

añadió. “Afortunadamente, también
nos queda una cantidad importante
de teatros que él diseñó, como el
Centro Cultural Universitario y el
Teatro Bicentenario, ya que él sabía
qué necesitaba un teatro para ser
construido”, abundó Gaitán, quien
colaboró con él en dos montajes
Enemigo del pueblo y Edipo: nadie es
ateo.

Y lo delineo como “una figura casi
mitológica y, al mismo tiempo, una
persona divertida, cálida, llena de
anécdotas y de sensibilidad, siempre
presente en los ensayos, diseñando,
deshaciendo y volviendo a imaginar;
Alejandro fue el maestro de todos los
escenógrafos e iluminadores que hay
hoy en México”.

Por su parte, el director de escena
Enrique Olmos de Ita señaló que “lo
más importante de su legado
artístico, ya que convirtió a los
diseñadores de espacios en México
en artistas integrales”.

Además, recordó que al llegar a
Europa en 2006 en distintas librerías
de teatro en Praga, Londres, París y
Madrid existía la referencia del teatro
mexicano gracias al libro Alejandro
Luna. Escenógrafo, una edición de
Giorgio Ursini Uršič, publicado por la
Unión de los Teatros de Europa, por
lo que “en ese momento era el único
embajador del teatro mexicano”.

CÚSPIDE DEL ARTE
Por último, el dramaturgo y

ensayista Luis de Tavira aseguró que
la obra de Alejandro Luna es una de
las cúspides del arte mexicano de la
segunda mitad del siglo XX.

“Alejandro fue un creador de teatro
total, impulsado desde la utopía del
teatro como la fiesta de las artes y
que perteneció a ese movimiento
renovador que cambió la escena de
México para siempre”.

Además, “fue el primer escenógrafo
moderno de México que pertenece a
ese momento crucial de cambio de
paradigmas en el teatro, fue el gran
diseñador del espacio, el maestro de
los escenógrafos, de la iluminación y
un gran dramaturgo escénico.

En una entrevista con Excélsior

(08/01/2016), Luna se definió como
“un escenógrafo pragmático que
concebía su oficio como el arte de lo
efímero, como un trabajo dominado
por artistas plásticos en sus orígenes
y una labor poco valorada que
sobrevive en un México lleno de
violencia”.

Padre de Diego y María Luna,
Alejandro realizó estudios en la
Escuela Nacional de Arquitectura de
la UNAM (1957-1961), entre 1964 y
2013 proyectó y asesoró la
construcción de 60 teatros.

A lo largo del día, la comunidad
artística recordó el legado de Luna.
Demián Bichir escribió: “Con gran
pesar, los Bichir Nájera lamentamos
la partida del maestro Alejandro
Luna, extraordinario artista y
revolucionario creador. Abrazamos a
Diego, a su familia y amigos”.

Y la compositora Gabriela Ortiz
expresó: “Hace unos años se nos fue
Ludwik Margules, ahora le tocó a
Alejandro Luna. Qué triste noticia,
nuestro teatro está de luto. Abrazo
especial a María Luna”.

Murió Alejandro Luna Ledesma,
el poeta del espacio y la luz



Este año el mundo se
despidió de figuras
icónicas del gremio
como Olivia
Newton-John y
Pablo Milanés, y
también se
conmocionó con
las trágicas y
tempranas muertes
de artistas como
Taylor Hawkins y
Aaron Carter

Excélsior 
Aunque la muerte es algo

seguro para todos, lo
cierto es que uno nunca
está listo para decir adiós
y año con año no deja de
sorprendernos la partida de
grandes figuras, en este caso

del espectáculo internacional que
partieron en 2022 dejando grandes
vacíos, ya sea por sus legados o por
sus repentinos descensos. Este año

el mundo se despidió de figuras
icónicas del gremio como

Olivia Newton-John y
Pablo Milanés, y
también se
conmocionó con las
trágicas y tempranas
muertes de artistas
como Taylor Hawkins
y Aaron Carter.
1. OLIVIA NEWTON-

JOHN
La protagonista de

Grease falleció a los 73
años debido a un

cáncer de mama al
que dio batalla

durante 30 años.
La noticia,

que fue dada a
conocer por su
esposo John

Easterling
a través de
r e d e s
sociales,
t o m ó

por sorpresa tanto a fans como
allegados, pero fue su coprotagonista
John Travolta quien conmovió al

mundo del espectáculo con el
amoroso mensaje de
despedida que escribió
para su amiga.

2. PABLO

MILANÉS
Pablo Milanés fue otra de las

partidas que más impactó a la
industria del espectáculo, el
fundador de la Nueva Trova Cubana
falleció a los 79 años debido a cáncer
en la sangre.

Su muerte se suscitó en España,
donde recibía tratamiento para su
padecimiento desde 2017. El

ganador del Latin
Grammy dejó un
legado imborrable en

su género con éxitos como
Yolanda.

3. ROBBIE COLTRANE
Los fans de Harry Potter

despidieron a uno de
los personajes

m á s
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queridos de la saga: Hagrid, con la
partida del actor Robbie Coltrane.

El británico, cuyo rostro se
inmortalizó al encarnar al
encantador semigigante, murió a la
edad de 72 años luego de una falla
orgánica múltiple, de acuerdo con
medios londinenses.

4. TAYLOR HAWKINS
Una de las muertes que más

conmocionaron a fanáticos y artistas
fue la de Taylor Hawkins, el baterista
de los Foo Fighters.

El músico se encontraba en plena
gira junto a sus compañeros cuando
perdió la vida en Bogotá, tras una
sobredosis.

5. DIEGO VERDAGUER
A principios de este año fue Diego

Verdaguer una de las primeras
figuras en impactar al gremio con su
partida.

El músico, esposo de Amanda
Miguel, murió a los 70 años debido a
complicaciones por covid-19.

6. MARCIANO CANTERO
El vocalista de la banda de rock

argentina Enanitos Verdes falleció a
los 62 años en un hospital debido a
una afección renal.

Fue creador de éxitos como La
muralla verde, Lamento boliviano y
Luz de día.

7. AARON CARTER
Aaron Carter fue encontrado

muerto a los 34 años en el baño de
su hogar en Lancaster, California.

El también rapero y hermano del
Backstreet Boy Nick Carter había
estado batallando con superar
problemas con drogas y alcohol.
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Forbes 
La batalla se ha endurecido por

conquistar el mercado de
smartphones plegables en México,
segmento en el que Samsung es líder
y espera cuadruplicar sus ventas; sin
embargo, ya no está tan solo, ya que
otras marcas como Motorola, Honor
o Huawei también quieren una parte
de este segmento que se espera
crezca cada vez más.

Si bien el segmento aún es pequeño
en el país, los fabricantes auguran un
buen futuro; por ejemplo, la
surcoreana vendió el año pasado
alrededor de 60,000 equipos de este
tipo, los cuales representarían
aproximadamente el 0.2% de los 30
millones de teléfonos que se
comercializan en promedio cada año,
según estimaciones de The CIU.

No obstante, el CEO de Samsung
México, Sang Jik Lee, señaló que el
mercado mexicano se está
dividiendo en dos partes, donde la
gama baja y premium están
creciendo mucho, sobre todo la
última y cada vez representa un
mayor porcentaje.

Y es que la empresa considera que
los smartphones plegables han
dejado de ser un producto de nicho,
por lo que espera cuadruplicar sus
ventas en México de estos equipos
contra el año pasado, es decir, llegar
a colocar alrededor de 240,000, lo
que representaría alrededor de 0.8%
del mercado total.

A nivel global, las expectativas
también son alentadoras, ya que se
espera que el segmento crezca un
73% este año, pasando de 9 millones
de unidades registradas en 2021 a 16

millones de
unidades
este año
y para
2 0 2 3
llegarían
a los 23

millones,
s e g ú n
Counterpoint Research.

En México, Samsung fue la primera
empresa en comercializar teléfonos
flexibles y ya va en la cuarta
generación de sus modelos Fold y
Flip; sin embargo, cada vez está
menos sola, ya que otros fabricantes
han empezado a hacer los mismo.

Fabio Oliveira, gerente general de
Motorola México, expuso que vieron
espacio en el mercado y
desarrollaron un teléfono para el
público objetivo del Razr, su modelo
plegable del cual ya lanzaron su
nueva generación en el país.

“Puede que los smartphones
plegables no atraigan a todos los
consumidores del mercado, pero

hemos visto

que cada vez hay
más consumidores que adoptan los
‘foldables’ y los consumidores se
sienten más seguros con esta
tecnología. Además, con los avances
en nuestra tecnología, podremos
hacerlos más accesibles
continuamente”, afirmó en
entrevista con Forbes México.

El directivo aseguró que dentro del
segmento premium, los
consumidores buscan un dispositivo
que les proporcione una mayor

portabilidad sin
sacrificar
l a
pantalla
y que,

además, les
ayude a destacar y ser

percibidos como líderes en las
tendencias tecnológicas, todo ello sin
dejar de disfrutar de las
características del flagship, por lo
que en ese espacio entran lo
flexibles.

A su vez, Julio Meneses, chief
marketing officer para Honor en
México, consideró que México es el
reflejo de lo que está ocurriendo en
el resto del mundo, donde el mercado
de los plegables está creciendo, por
lo que la oferta de este segmento de
mercado es más amplia año con año.

“Esta tendencia se verá en al
ámbito mundial y también en
México, ya que es un país que ha
demostrado fortaleza en cuanto a la
adopción de lo último en tecnología.
Además, el mercado de alta gama
sigue siendo uno de los más
interesantes para México, pues
vemos que la banda de precios arriba
de los 20,000 pesos ha llegado a
representar hasta un 20% de
participación en la mezcla de
mercado”, dijo a Forbes México.

Asimismo, coincidió que los
smartphones plegables están
llegando para resolver las
necesidades específicas de los
usuarios que quieren ver contenidos
en una pantalla más amplia o para
mejorar su productividad, ya que
este tipo de teléfonos les puede
ahorrar el llevar consigo 2 o 3
dispositivos, por lo que no descarta
que empiecen a comercializar un
producto de este tipo.

“En México vemos un mercado que
está creciendo y con gran
exponencial. Al igual que en el
ámbito mundial, Honor también
llegó a México con el fin de cubrir las
necesidades de todos los segmentos
de la población. Plegables como el
Honor Magic Vs forman parte de la
estrategia global y estará en
mercados fuera de China”, agregó.

Mientras, Huawei también ha
apostado por este segmento y
comercializa un plegable en el país,
ya que en febrero de este año lanzó
su 50 Pocket, compañía que comenzó
su camino en el mercado de
teléfonos plegables en 2019 con su
Mate X.
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Más que una moda: los smartphones
plegables crecen en México
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SOFTBOL

• Competirán en
Estados Unidos y
Canadá; buscan
podios en San
Salvador 2023 y
Santiago 2023

CONADE
Con la misión de subir al podio en

los Juegos Centroamericanos y del
Caribe San Salvador 2023 y los
Juegos Panamericanos de Santiago
2023, el softbol mexicano llevará su
preparación a Estados Unidos y
Canadá, en donde buscará adquirir la
mayor experiencia para enfrentar de
la mejor manera sus compromisos
del próximo año.

El presidente de la Federación
Mexicana de Softbol, Rolando
Guerrero, adelantó que se tomó esta
decisión para que los combinados
femenil y varonil lleguen a dichos
eventos con un nivel competitivo
acorde a lo que se enfrentarán en las
justas.

Por ello, precisó, se asistirá, con
equipos jóvenes, a la Liga Profesional
de Softbol de Estados Unidos y

SSooffttbbooll  mmeexxiiccaannoo  aappuueessttaa  ppoorr  pprreeppaarraacciióónn
iinntteerrnnaacciioonnaall  ppaarraa  eennffrreennttaarr  eell   22002233



acudirán a la Copa Canadá.
“En febrero y marzo estaremos en

varios torneos en donde
comenzaremos a definir el equipo
que irá a los Centroamericanos en la
rama femenil, en donde vamos por el
podio, en este torneo, también en la
varonil, vamos por el podio”,
comentó en federativo en entrevista
con la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte (CONADE).

Además de las competencias de
ciclo olímpico que enfrentarán en
2023, el softbol nacional traza un
ambicioso plan de trabajo que
también busca destacar en el
clasificatorio a la Copa del Mundo en
la rama femenil.

“En la categoría Sub-15 se tiene el
Panamericano en Perú, en abril, el
cual es clasificatorio a la Copa del
Mundo en Japón, en noviembre. Por
eso es importante ya tener el

programa para arrancar con buen
camino a los objetivos”, expresó.

Agregó que se tiene también
programada la asistencia a los Juegos
Mundiales, a celebrarse en Italia, en
donde el conjunto nacional buscará
estar en la etapa final y mejorar lo
hecho en Estados Unidos 2022.

Rolando Guerrero comentó que el
compromiso es estar en el medallero
en ambas justas del ciclo olímpico,
que aunque en esta ocasión en París
2024 el softbol quedó fuera del
calendario, se tiene planificado llegar
con protagonismo a la justa
veraniega de Los Ángeles 2028.

Por otra parte, dijo que con la
finalidad de tener una actualización
en la reglamentación en cuanto al
beisbol 5, la próxima semana se
realizará el Congreso Nacional, con la
asistencia de entrenadores de varias
partes del país.
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FUTBOL

Tras la llegada de un
nuevo estratega, el
Mazatlán femenil
anunció 10 bajas para
el Torneo Clausura
2023

Agencias 
El club Mazatlán Femenil continúa

con su renovación, luego de dar a
conocer la lista de jugadoras que ya
no entrarán en planes para el
próximo Torneo Clausura 2023 de la

Liga BBVA MX Femenil.
La llegada del entrenador Jesús

Padrón vino a remover las piezas y
buscar una mejora para el equipo,
tras no calificar en los primeros cinco
campeonatos a la zona de liguilla.

Un total de 10 jugadoras causaron
baja, destacando la atacante Melisa
Ramos, la mazatleca Belkis Escalante
y la arquera Alondra Ubaldo, quien
fuera titular indiscutible en los dos
torneos anteriores.

El resto de los elementos son: Havi
Ibarra, Karla Saavedra, Lizzet
Mercado, Olivia Jiménez, Nikol
Ramos, Yuleidy Velázquez y

Alejandra Escobedo.
Hasta el momento no han dado a

conocer ningún refuerzo, pero varias
jugadoras que causaron baja en
algunos clubes como Cruz Azul y
Atlético de San Luis se encuentran a
prueba.

La escuadra morada continúa con
su preparación rumbo a la siguiente
campaña, donde debutará el
próximo domingo 8 de enero frente
a FC Juárez en calidad de visitante.

Su debut en El Kraken será el lunes
16 de enero ante Atlas.

El pasado fin de semana sostuvo un
encuentro amistoso ante Santos que

culminó con empate a dos
anotaciones. Encarará un par de

compromisos más antes de iniciar su
travesía en el balompié azteca. 

Mazatlán Femenil anuncia 10
bajas para el Clausura 2023

La prensa uruguaya afirma

que el atacante charrúa ya

tendría un acuerdo con La

Máquina para reforzar la

delantera celeste en el torneo

Clausura 2023 de la Liga MX

Agencias 
La época de contrataciones en el

futbol mexicano se encuentra en su
apogeo y con ella comienzan a surgir
rumores que vinculan a grandes
figuras del balompié mundial con
algunos equipos de la Liga MX, tal es
el caso de Luis Suárez, ya que según
la prensa charrúa el delantero
uruguayo se encuentra muy cerca de
convertirse en refuerzo de Cruz Azul
de cara al torneo Clausura 2023.

De acuerdo con lo informado por el
periodista Federico Buysan, el
conjunto de La Máquina ya envió
una oferta formal para hacerse con
los servicios del delantero que militó
en el FC Barcelona y se encuentra
muy cerca de cerrar la contratación,
sin embargo, otros dos equipos
también se encuentran interesados
en él y las próximas horas serían
cruciales en la negociación.

Cabe recordar que Cruz Azul ya
había estado interesado en Luis
Suárez hace seis meses, cuando el

estratega uruguayo Diego Aguirre
tomó las riendas de La Máquina, sin
embargo, el fichaje nunca pudo
concretarse, ya que el ‘Pistolero’
decidió permanecer en el Nacional de
Uruguay, equipo con el que
finalmente conquistó la liga de su
país.

¿QUÉ NECESITA CRUZ AZUL
PARA CONTRATAR A LUIS

SUÁREZ?
El conjunto celeste busca

redondear su plantilla con el fichaje
estrella del delantero uruguayo,
dándole así a Raúl Gutiérrez las
posibilidades de que sus pupilos
peleen por el título del torneo
Clausura 2023 de la Liga MX, aunque
para que eso suceda La Máquina
debe resolver un asunto pendiente.

Cruz Azul deberá liberar una plaza
de futbolista extranjero (No Formado
en México), ya que actualmente tiene
los 10 puestos cubiertos con las
recientes incorporaciones de Ramiro
Carrera y Augusto Lotti, además de
que no ha logrado conseguir un
comprador para el atacante chileno
Iván Morales, que recientemente se
integró a la pretemporada del
equipo.

En los próximos días podría
resolverse la situación y de
confirmarse la llegada de Luis Suárez
a Cruz Azul, la Liga MX tendría su
primer fichaje 'bomba' del actual
mercado de fichajes invernal.

¡¡BBoommbbaazzoo!!   LLuuiiss  SSuuáárreezz ,,   cceerrccaa
ddee  lllleeggaarr  aa  CCrruuzz  AA zzuull
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HANDBALL

COM
La presidenta del Comité Olímpico

Mexicano, María José Alcalá,
inauguró el Campeonato
Norteamérica y del Caribe Junior
Masculino de Handball (Copa IHF)
menores de 21 años en instalaciones
del Centro Deportivo Olímpico
Mexicano.

En el evento destacó la importancia
que tiene para el deporte de la
especialidad este tipo de torneos, y
que sea la Casa de los Campeones la

que albergue este campeonato que
se extenderá hasta el próximo 17 de
diciembre.

En la inauguración estuvo presente
Mario García de la Torre, Presidente
de la Federación Mexicana de
Handball y Secretario General del
Comité Olímpico Mexicano, quien a
su vez deseó todo el éxito a los
equipos participantes a este
encuentro deportivo, Kurt Lauristen
Titular de competencias de la
Confederación Internacional de
Handball y Rolando Freitas

representante de la Federación
Internacional de Handball.

En este campeonato de Handball
participan los representativos de
Cuba, Guadalupe, Groenlandia,
México, Martinica, Puerto Rico y
Estados Unidos, que buscan su pase
para el Campeonato Mundial Sub 21
(junior) que se realizará en Alemania-
Grecia del 20 de junio al 2 de julio del
2023, los juegos puedes ser vistos en
la transmisión en vivo desde la
página de Facebook del Comité
Olímpico Mexicano.

MMaarriijjoossee  AAllccaalláá  iinnaauugguurróó  CCaammppeeoonnaattoo
NNoorr tteeaamméérriiccaa  yy  ddeell   CCaarriibbee  ddee  HHaannddbbaallll



La selección de
Francia venció 2-0 a
Marruecos, que en
ocasiones puso en
predicamentos a los
actuales campeones
del mundo. Los
marroquíes disputarán
el partido por el tercer
lugar ante Croacia

Agencias 
Francia definirá el título mundial

con Argentina después de que un gol
tempranero de Theo Hernández y
uno cerca del final de Randal Kolo
Muani le dio una victoria 2-0 en las
semifinales del Mundial el miércoles
y puso fin a la mágica campaña de
Marruecos. 

El lateral Hernández marcó el 1-0 a
los cinco minutos, pero la ventaja no
pareció ser un aliciente para el
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¡¡FFrraanncciiaa  aa  llaa  ffiinnaall   ddeell   MMuunnddiiaall   ccoonnttrraa
AArrggeennttiinnaa!!   VVeennccee  22--00  aa  MMaarrrruueeccooss
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El estratega Walid
Regragui se mostró
orgulloso de sus
dirigido y afirmó que le
demostraron al planeta
que su nivel está cerca
de disputar una Final
del Mundial

Agencias 
El estratega de Marruecos, Walid

Regragui, se mostró orgulloso de su
equipo, capaz de pelear en el
Mundial que se celebra en Qatar con
las mejores del mundo y demostrar
que no está lejos de una Final,
después de caer (2-0) ante Francia en
Semifinales.

Hemos tenido varios lesionados y
eso no ha ayudado. Era demasiado
para nosotros. No hay que quejarse.

Queremos terminar terceros y
confiamos en ello. Hemos
demostrado que el futbol marroquí
existe. Para estar en la final tenemos
que trabajar un poco pero no
estamos tan lejos", dijo al terminar
el encuentro.

El seleccionador marroquí sacó
pecho por ser el primer equipo
africano en Semifinales de la Copa de
Mundo y felicitó a los suyos por dar
de nuevo lo mejor de sí mismos.

Dimos lo mejor de nosotros, eso es
lo más importante. Ante una
selección como Francia, el más
mínimo error se paga", apuntó.

Regragui lamentó el gol a los cinco
minutos de Francia, pero destacó la
buena segunda mitad de Marruecos,
donde les faltó el gol.

No podemos ir a la final con el
derroche del primer tiempo. En la
segunda parte fue mucho mejor,
aunque el segundo gol nos mató. No
quita todo lo que dimos antes",
terminó.

"Demostramos que el
futbol de Marruecos
existe", afirma su técnico

campeón defensor, que solamente
ofreció destellos ocasionales de su
clase después de eso.

Marruecos, afectado por las
lesiones, le causó problemas a su
rival y obligó al portero Hugo Lloris
a una gran atajada ante un remate
de Jawad El Yamiq al final de la
primera parte. El elenco africano
también creó ocasiones en el
complemento, pero no pudo
marcar.

La falta de gol le impidió extender

la asombrosa racha que incluyó
victorias sobre Bélgica, España y
Portugal, y lo convirtió en el primer
equipo africano en llegar a unas
semifinales mundialistas.

Francia lo resolvió en el minuto
79 cuando un brillante regate de
Kylian Mbappé dejó a Kolo Muani
de cara al arco para marcar el gol
decisivo con su primer toque
menos de un minuto después de
entrar y tras una gran jugada
colectiva.

Francia es el primer campeón
defensor en llegar a finales
consecutivas desde Brasil en 2002,
y el domingo intentará emular a
Brasil (1962) e Italia (1938) como el
tercer equipo en retener el título.

Para lograrlo deberá superar a la
Argentina de Lionel Messi, que el
martes goleó 3-0 a Croacia para
jugar su sexta final mundialista en
busca de conquistar su tercera
Copa tras los títulos obtenidos en
1978 y 1986.
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Las olas de frío y de calor disparan

el riesgo de muerte en las personas
con problemas cardiovasculares,
ictus, insuficiencia cardíaca y
arritmias, según una investigación
publicada en “Circulation“, la revista
de la Asociación Americana del
Corazón.

El estudio recuerda que desde la
década de 1960, las tasas de
mortalidad cardiovascular se han
reducido mucho gracias a que se han
identificado y abordado los factores
de riesgo individuales como el
tabaco, la inactividad física, la
diabetes tipo 2 o la hipertensión
arterial.

“Ahora, el reto es el medioambiente
y lo que el cambio climático puede
depararnos”, advierte Barrak
Alahmad, de la Universidad de
Harvard (Boston).

Para hacer el estudio, los autores
analizaron cómo pueden afectar las
temperaturas extremas a las
cardiopatías, la principal causa de
muerte en el mundo, y para ello,
analizaron los datos sanitarios de
más de 32 millones de muertes
cardiovasculares ocurridas en 567
ciudades de 27 países de los 5
continentes entre 1979 y 2019.

Los datos globales proceden de la
Red de Investigación Colaborativa
Multipaís Multiciudad (MCC), un
consorcio de epidemiólogos,
bioestadísticos y científicos del clima
que estudian los impactos en la salud
del clima y los factores de estrés
ambiental relacionados en las tasas
de mortalidad.

Dado que el cambio climático causa
importantes oscilaciones en las
temperaturas extremas, los

investigadores las incluyeron en el
estudio.

El equipo comparó las muertes
cardiovasculares en el 2.5 por ciento
de los días más calurosos y más fríos
de cada ciudad con las muertes
cardiovasculares en los días que
tuvieron una temperatura óptima (la
temperatura asociada con los
menores índices de muertes) en la
misma ciudad.

Por cada mil muertes
cardiovasculares, descubrieron que:
los días de calor extremo supusieron
2.2 muertes adicionales; que los días
de frío extremo representaban 9.1
muertes adicionales; y el mayor
número de muertes adicionales tuvo
lugar en las personas con
insuficiencia cardiaca (2.6 muertes
adicionales en días de calor extremo
y 12.8 en días de frío extremo).

En el caso de España, por cada mil
muertes, el frío extremo ocasiona
11.3 muertes cardiovasculares, y el
calor extremo, 4 muertes adicionales.

La enfermedad isquémica del
corazón (11.7 muertes), seguida del
ictus (11), de la insuficiencia cardiaca
(8.3) y arritmia cardíaca (9.8) son las
patologías que se ven más afectadas
por el frío extremo.

En el caso del calor, las dolencias
que padecen un mayor impacto son
ictus (3.6), seguida de enfermedad
isquémica del corazón e insuficiencia
cardiaca (en los dos casos, 3.5
muertes adicionales), y arritmia
cardiaca (0.1).

“Una de cada 100 muertes
cardiovasculares puede atribuirse a
los días de temperaturas extremas, y
los efectos de la temperatura fueron
más pronunciados cuando se
analizaron las muertes por

insuficiencia cardiaca”, concluye
Haitham Khraishah, coautor del
estudio e investigador de la
Universidad de Maryland, Baltimore.

“Aunque desconocemos la razón,
esto puede explicarse por la
naturaleza progresiva de la
insuficiencia cardiaca como
enfermedad, que hace a los pacientes
susceptibles a los efectos de la
temperatura”, apunta.

Los investigadores sugieren que
pueden ser necesarios sistemas de

alerta específicos y consejos para las
personas vulnerables a fin de
prevenir las muertes
cardiovasculares durante las
temperaturas extremas.

“Tenemos que estar al tanto de las
exposiciones ambientales
emergentes. Hago un llamamiento a
las organizaciones profesionales de
cardiología para que encarguen
directrices y declaraciones científicas
sobre la intersección de las
temperaturas extremas y la salud

cardiovascular. Así, podremos ofrecer
más orientación a los profesionales
de la salud e identificar lagunas en
los datos clínicos y futuras
prioridades de investigación”,
concluye Alahmad.

El estudio precisa que la falta de
datos del sur de Asia, Medio Oriente
y África no permite utilizar estos
hallazgos para hacer estimaciones
globales sobre el impacto de las
temperaturas extremas en las
muertes cardiovasculares.

Olas de frío y de calor elevan las muertes
por problemas cardiovasculares
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